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Н
а рассмотрение участни-
ков совещания был вы-
несен проект указа, под-

готовленного Министерством 
здравоохранения, о переходе 
на новую форму постдиплом-
ной подготовки врачей — ре-
зидентуру, информирует пор-
тал president.gov.by.

Александр Лукашенко в на-
чале обсуждения подчеркнул: 
— В Беларуси нормальная си-
стема здравоохранения, гор-
димся ею, и последние наши 
телодвижения в области так 
называемого коронапсихоза 
и ковид-заболеваемости по-
казали, что система работа-
ет, люди работают и работа-
ют неплохо.

Это значит, что речь следу-
ет вести не о коренных пре-
образованиях, а о совершен-
ствовании системы подготовки 
кадров для медицины, сказал 
Глава государства.

В Беларуси, по его словам, 
полностью выстроена сис-

тема оказания медицинской 
помощи на всех уровнях  — 
от ФАПов до республиканских 
медцентров, активно внедря-
ются высокотехнологичные 
методы диагностики и лече-
ния. 

— Система создана, обра-
зование работает, врачей го-
товим. Сюда даже из Китая и 
прочих стран едут люди, что-
бы получить образование. Зна-
чит, и система образования, по 
крайней мере по подготовке 
врачей, у нас неплохая. Если 
где-то плохо, то это недоработ-
ка ректоров,  — заявил Алек-
сандр Лукашенко.

Он отметил, что школа под-
готовки медицинских кадров 
в Беларуси основана на науч-
ных достижениях и огромном 
практическом опыте. За по-
следние годы многое сделано 
в сфере практико-ориентиро-
ванного обучения, развиваются 
симуляционные и смарт-техно-
логии, работают университет-
ские клиники. 

— В этой связи подготовка 
квалифицированных специа-
листов остается ключевой за-
дачей и должна обеспечивать 
перспективные потребности 
отрасли, — обратил внимание 
Президент.

Характеризуя подготовлен-
ный проект указа, Глава госу-
дарства согласился с тем, что 
новации, конечно, нужны, осо-

бенно с учетом геополитиче-
ских трансформаций в мире и 
санкционного давления. 

— Нам необходимо совер-
шенствовать собственную си-
стему, внедрять у себя всё са-
мое лучшее и передовое. Но не 
копировать слепо иностранные 
стандарты, — заявил белорус-
ский лидер.

Президент подчеркнул, что 
развитие медицинской сфе-
ры  — один из приоритетов 
государственного строитель-
ства. 

— Давайте не будем скром-
ничать. За последние годы бе-
лорусская медицина заметно 
шагнула вперед. И немало в 
этом направлении делается, — 
констатировал он. 

Александр Лукашенко на-
помнил, что, как бы ни бы-

ло сложно, модернизировались 
и строились многие социаль-
ные объекты, в том числе и уч-
реждения здравоохранения. И 
эта работа будет продолжена. 
Но бюджетные средства на эти 

цели надо использовать разум-
но, без излишних трат.

— Мы не настолько бога-
тые, чтобы строить не больни-

цу, не лечебное учреждение, а 
 дворец.

Вместе с тем, как отметил 
Президент, в этом вопросе 

важно сохранять баланс, что-
бы не было, как в известном 
выражении про скупого, кото-
рый платит дважды. В качест-
ве примера разумного подхо-
да он привел строительство в 
Минском районе компактно-
го функционального здания 
клинического медицинского 
 центра, где обслуживаются го-
сударственные служащие и мо-
гут получить высококвалифи-
цированную помощь обычные 
граждане, и передачу в собст-
венность Минску бывшего зда-
ния лечкомиссии.

— Надо очухаться, как в на-
роде говорят, приструнить се-
бя и строить только то, что на-
до. Потому что, когда строишь 
за бюджет, многие главные вра-
чи (от них всё идет) думают: «Это 
же не мои деньги, и даже не кли-
ники. Это же из бюджета откуда-
то». Но если из бюджета возь-
мем, врачам потом повышать 
зарплату за что? Учителям за что 
зарплату повышать? Пенсии как 
повышать? Поэтому надо поак-
куратнее…

Однако это ни в коем слу-
чае не означает, что не надо 
модернизировать, совершен-
ствовать объекты здравоох-
ранения, подчеркнул белорус-
ский лидер. 

—  Надо. Но до основания 
сносить ничего не надо, а на-
до приспосабливать то, что 
есть, потому что здания объ-
ектов здравоохранения в хоро-
шем состоянии, — сказал Алек-
сандр Лукашенко.

Важно также, что при мо-
дернизации учреждения здра-
воохранения всех уровней 
оснащаются современным до-
рогостоящим оборудованием. 

— Вот за этим надо смотреть 
в три глаза,  — предупредил 
Президент. 

От первого лица

Подготовил Игорь ГУКОВСКИЙ, фото БЕЛТА

Разумный
подход

Перспективы развития системы здравоохранения и вопросы профессиональной подготовки 
врачей обсудили на совещании у Главы государства

Ни одно государство в мире, учитывая наши 
возможности, размеры, экономику и прочее, 
не подвергалось таким жесточайшим санкциям. Поэтому 
сказать, что нет влияния этих санкций на систему 
здравоохранения, мы не можем. Но особо 
не кричим, сопротивляемся. Не просто сопротивляемся, 
а работаем. И вроде бы неплохо работаем.

Об этом Александр Лукашенко за-
явил во время встречи с предсе-

дателем Могилёвского облисполкома 
Анатолием Исаченко.

— Главное — это темпы. Второе — 
это качество, — подчеркнул Президент.

Он обратил внимание, что при хоро-
шем урожае некоторые механизаторы 
убирают хлеба на повышенной скоро-
сти, тем самым увеличивая потери:

— Да, он быстрее намолотит бункер, но по-
теряет огромное количество зерна на таких 

скоростях. Поэтому качество убор-
ки — важнейший вопрос. Тут нужно и 
по зарплате немного подрегулировать 
так, чтобы комбайнер понимал, что если 
он убирает полеглые хлеба, то у него и 
зарплата будет соответствующей.

Президент подчеркнул, что придется 
очень серьезно контролировать уборку.

На встрече обсуждались цены, заня-
тость, зарплаты в регионе, экспорт и ин-

вестиции, работа промышленности и сельское 
хозяйство, противодействие санкциям.

Год складывается очень хорошо для сельхозкультур, 
но уборку нужно провести без потерь

— Э то к лючевой партнер, 
с  которым мы развивали, раз-
виваем и будем развивать доста-
точно неплохие отношения во 
всех сферах: в политике, эконо-
мике, культуре,  —  заявил жур-

налистам Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Беларуси в 
Индии Андрей Ржеусский в ку-
луарах семинара руководите-
лей диппредставительств и кон-
сульских учреждений Беларуси, 

который проходит в Академии 
управления при Президенте, пе-
редает БЕЛТА.

Дипломат констатировал, что 
существующие проблемы с логи-
стикой сказались на торговом со-
трудничестве с Индией, но сторо-
ны находят взаимоприемлемые 
решения. 

— Мы стараемся преодолевать 
эти сложности, ищем различные пу-
ти доставки белорусских товаров, 
грузов. Плодотворно работаем на 
всех уровнях власти, готовим опре-
деленные мероприятия на высоком, 
высшем уровне, — проинформиро-
вал посол.

Ключевой партнёр
ПОСОЛ БЕЛАРУСИ: «Индия всегда была и будет нашим большим приоритетом в Азии»
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Важная тема

Вячеслав БЕЛУГА

В финансовых показателях ор-
ганизаций столицы за ян-

варь  — май 2022-го наблюда-
лась положительная динамика, 
сообщила заместитель предсе-
дателя Мингорисполкома На-
деж да Лазаревич во время пря-
мой линии.

— Количество убыточных ор-
ганизаций в Минске по сравне-
нию с началом года снизилось на 20,8 % 
(89  единиц). Обеспечен рост выручки 

от реализации на 11,9 %, при-
были от реализации  — на 
3,9  %,  чистой прибыли  — на 
0,9 %, — констатировала она.

По информации Надежды 
Лазаревич, номинальная на-
численная среднемесячная 
зарплата работников органи-
заций столицы по итогам ра-
боты за пять месяцев 2022 го-
да составила 2  286,6  рубля, 
темп  роста — 100,9 %. В том 

числе за май  — 2 196,7  рубля, темп 
 роста — 115 %.

Среди тем, кото-
рые минчане под-
нимали во время 
прямой линии,  — 
работа коммуналь-
ных служб, строи-
тельство, улучшение 
жилищных условий. Так, 
один горожанин рассказал, что в 
его дворе на улице Красной, 22, раз-
мещается пункт курьерской доставки 
японской еды, и пожаловался на то, что 
машины этой службы занимают почти 
половину мест для парковки, которых 
и так не хватает, а сотрудники курят и 
сорят прямо на дворовой территории.

Еще один минчанин сообщил, что уже 
несколько недель его семья страдает от 

шумного кондиционера, который уста-
новили соседи. Устройство в жаркие дни 
работает круглосуточно, не давая спать. 
Обращение в местные коммунальные 
службы не помогло: горожанину пред-
ложили замерять уровень шума, созда-
ваемый работающим механизмом.

Все жалобы приняты на контроль, по 
ним будут приняты соответствующие ме-
ры и даны разъяснения.

Валерьян ШКЛЕННИК

Д
иректор КУП «Минская 
спадчина» Александр 
Кохан рассказал о хо-

де реконструкции кинотеатра 
«Победа». Построенное в пер-
вые послевоенные годы зда-
ние сейчас активно обновля-
ется.

—  Строительные рабо-
ты начаты в феврале и ве-
дутся в соответствии с гра-
фиком.  Нормативный срок 
строительства  — 23  месяца. 
Здание сохранит свое основ-
ное функциональное назна-
чение в качестве кинотеатра, 
который с танет 
трехзальным,  — 
сказал Александр 
Кохан. 

Он также под-
черкнул, что все 
особенности зда-
ния как памятника 
архитектуры будут 
сохранены и отре-
ставрированы.

Отдельно Алек-
сандр Кохан остановился на 
обновлении Раковского пред-
местья.

—  Сейчас ведутся рабо-
ты на территории хлебозаво-
да № 1 на улице Раковской 
площадью около 

2 га. Реконструкцией охвачены 
15 мало этажных зданий с объ-
ектами сферы услуг. Пять объ-
ектов уже введены в эксплуата-
цию, в скором 
времени к ним 
добавятся еще 
два. Осталь-
ные находят-
ся в рабо-
те, — сообщил 
А л е к с а н д р 
 Кохан. 

Также суще-
ствуют пла-
ны по рекон-
струкции еще одной части 
Раковского предместья. Сре-

ди прочего там предпо-
лагается восстановление 
утраченной застройки на 
основании собранных на-
учных и архивных данных.

Председатель Мин гор-
ис пол ко ма Владимир Ку-
харев обратил внимание 
на необходимость ком-
плексного подхода в раз-
витии центра Минска. 
Это касается в том числе 

благоустройства и создания 
точек притяжения.

— К примеру, если здание 
внешне стилизовано под ста-

рину, то и прилегающая к не-
му территория должна быть 
выдержана в соответствую-
щем стиле,  — сказал глава 
города. 

Участники оперативного со-
вещания также обсудили ме-
ры по предупреждению гибели 
людей на воде. Как проинфор-
мировал председатель Мин-
ской городской организации 
ОСВОД Дмитрий Стаселько, на 
водоемах страны с начала года 
погибли 28 минчан, 6 из них не-
совершеннолетние. Непосред-
ственно в черте города в воде 
найдены погибшими 9 человек. 
На эту дату в прошлом году их 
было 12. 

— Несчастные случаи в 
Минске произошли в основ-
ном в зимний и весенний пе-
риоды в темное время суток 

в безлюдных и запрещенных 
для купания местах, — отме-
тил Дмитрий Стаселько. — При 
этом большинство погибших 
обнаружены в верхней одежде 
и обуви. Преимущественно не-
счастные случаи происходили 
из-за падения в воду в состо-
янии алкогольного 
опьянения, а также с 
лицами, страдающи-
ми психическими рас-
стройствами.

Отдельное внима-
ние, как отметил руко-
водитель городской 
организации ОСВОД, 
уделяется безопас-
ности в местах, раз-
решенных для купа-
ния. Недавно открытый пляж 
на Цнянском водохранилище 
оборудован си сте мой видео-
наблюдения. Еще таких же два 
находятся на водохранилище 
Дрозды. Это позволяет более 
оперативно реагировать на 
возможные происшествия.

— При этом проводится поэ-
тапная работа по оборудованию 
мест, разрешенных для купания 
детей, — сказал Дмитрий Ста-
селько.  — Это пляжи  №  2  и  8 

на водохранилище Дрозды. На 
Цнянском работает бассейн, ко-
торый служит не только местом 
для купания, но и площадкой, 
где работники ОСВОД обуча-
ют плаванию и способам спа-
сания и транспортировки по-
страдавшего. 

Глава города обратил 
внимание на необхо-
димость дальнейшего 
усиления профилакти-
ческой работы, в том 
числе среди столичных 
школьников. Он также 
поручил проанализи-
ровать, какие места на 
столичных водо емах на-
иболее оптимальны для 
размещения спасатель-

ных постов, дабы минимизиро-
вать случаи гибели людей на 
воде.

В ходе оперативного сове-
щания в Мингорисполкоме 
были подняты и другие те-
мы: вопросы благоустройст-
ва, в том числе санитарного 
состояния строительных пло-
щадок, а также ход капиталь-
ного и текущего ремонта в 
столичных учреждениях об-
разования.

АЛЕКСАНДР 
КОХАН

ДМИТРИЙ 
СТАСЕЛЬКО

Сейчас ведутся рабо
ты на территории хлебозаво-
да № 1 на улице Раковской 
плплп ощадью около

внешне стилизовано под ста На эту дату в прошлом году их 
было 12.

— Несчастные случаи в 
Минскекеке произошошооооошошошо ли в основ-
ном в зимний и весенний пе-
риоды в темное время суток

НАДЕЖДА 
ЛАЗАРЕВИЧ

ВЛАДИМИР 
КУХАРЕВ

ВяВяВяВяВяВяВ чччччечеслав БЕЛУГГАААА от реализации на 11 9 % при-

С начала года количество убыточных 
организаций в Минске снизилось почти на 21 %

В Мингорисполкоме обсудили 
застройку и реконструкцию 
исторического центра города

В Мингорисполкоме обсудили

Точки притяжения

Среди тем, кото-С начала гггггоооооооооддддддддааааааааа количество убыточных
Хорошая динамика
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С места – в Курьер»

ИНФОРМАЦИЯ О ПРОВЕДЕНИИ 
АУКЦИОННЫХ ТОРГОВ

по продаже нежилого изолированного помещения, 
находящегося в собственности г. Минска, 

16 августа 2022 года в 11:00
Сведения о предмете торгов

(наименование, характеристики и 
местонахождение продаваемого 

имущества)

Начальная 
цена,

бел. руб.

Размер задатка, 
бел. руб.

Изолированное помещение по адресу: 
г. Минск, пр. Партизанский, 43-42, инвен-
тарный номер 500/D-708038282, общая 
площадь — 104,0 кв. м, назначение — по-
мещение коммунального хозяйства, на-
именование — подсобное помещение

18 300,00 3 600,00

Продавец имущества: государственное предприятие «Минские го-
родские общежития»,  220088, г. Минск, ул.  Антоновская, 7 (этаж 1, 2), 
тел. +375 (17) 373-16-57.

Организатор торгов: государственное предприятие «МГЦН», 220030, 
г. Минск, ул. К. Маркса, 39, каб. 10, тел. +375 (17) 360-42-22.

Срок и место приема заявлений: по 11.08.2022 включительно в рабо-
чие дни с 9:00 до 13:00 и с 14:00 до 17:00 (по пятницам до 16:30) по адресу: 
г. Минск, ул. К. Маркса, 39, каб. 6.

Порядок проведения аукциона и оформления участия в торгах изло-
жен в извещении о проведении торгов, размещенном на интернет-сай-
тах организатора торгов www.mgcn.by (раздел «Аукционы/Недвижи-
мость в собственность»); Минского городского исполнительного комитета 
www.minsk.gov.by (раздел «Продажа/Аренда»); Государственного комите-
та по имуществу Республики Беларусь www.gki.gov.by (раздел  «ПРОДАЖА/
АРЕНДА ИМУЩЕСТВА»).

Телефон для справок +375 (17) 360-42-22.
Государственное предприятие «МГЦН». УНП 190398583

СЧИТАТЬ НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМИ
утерянный оригинал устава и свидетельство о госрегистрации 
ОО «ИВВВС ТР «Память сердца», УНП 100896990.

Дарья ТРОЯНОВСКАЯ

М
инский городской ис-
полнительный комитет 
рассмотрел предложе-

ния рекламных операторов о 
внесении изменений в решение 
от 26 мая 2022 г. № 1530. Об этом 
агентству «Минск-
Новости» рассказа-
ла председатель ко-
митета архитектуры 
и градостроительст-
ва Мингорисполкома 
Ольга Верамей.

 Предусматривают-
ся уточнения в кри-
терий по несоблюде-
нию единой высоты 
отдельно стоящих средств на-
ружной рекламы одного ви-
да в зоне прямой видимости. В 
частности, определены высота 
опорной стойки щитов, приз-
матронов, мультимедийных ре-
кламных конструкций, а также 

высота опорной стойки флаго-
вой рекламной конструкции и 
опорной стойки указателя.

Предложено дополнить один 
из абзацев п. 4, касающийся раз-
мещения рекламной конструк-
ции на крыше здания (сооруже-
ния), которое принадлежит на 

праве собственности ре-
кламодателю. В частности, 
изложить его в следующей 
редакции: «На крыше зда-
ния (сооружения), принад-
лежащего на праве собст-
венности рекламодателю, 
и (или) в котором рекламо-
датель осуществляет свою 
деятельность».

Также предложено раз-
мещение средств наружной ре-
кламы, за исключением щитов 
с использованием баннерной 
ткани.

— То есть исключены отдель-
но стоящие щитовые рекламные 
конструкции, которые некото-

рые распространители рекламы 
завешивают баннерной тканью, 
а другие  используют для этого 
бумагу, — отметила председа-
тель комитета.

Кроме того, предложено из-
менить один из абзацев п. 18, в 
котором говорится о размеще-
нии средств наружной рекламы 

на ограждениях. В решении, ко-
торое рассмотрят на заседании 
Мингорисполкома, будет ука-
зано, что этот вид исключается 
только на главных улицах.

Предложено изложить п. 19 в 
следующей редакции: «Разме-
щение средства наружной ре-
кламы на конструктивных эле-

ментах расположенного на 
главных улицах путепровода, 
моста, под путепроводом, мо-
стом».

Еще ряд изменений касается 
высоты букв и кронштейнов.

— Определена высота букв на 
рекламных конструкциях и выве-
сках — это более 500 мм, а также 
кронштейнов размером более 
70 × 70  см на зданиях (соору-
жениях), являющихся историко-
культурной ценностью, — доба-
вила Ольга Верамей.

 Изменения вступят в закон-
ную силу после утверждения 
проекта решения, прохождения 
экспертизы и появления доку-
мента на Национальном право-
вом интернет-портале.

— Согласование проекта ре-
шения длится от двух недель до 
трех месяцев. Я думаю, мы сде-
лаем это в максимально сокра-
щенном режиме, — подчеркну-
ла Ольга Верамей.

Мингорисполком подготовил проект изменений в области размещения рекламы в городе
Внешний вид

ОЛЬГА
ВЕРАМЕЙ

Игорь ГУКОВСКИЙ, 
фото БЕЛТА

В первый конкурсный день 
Анна исполнила песню «За-

ставь меня дышать» и набрала 
максимальное количество бал-
лов. Правда, в лидерах с таким 
же результатом была и итальян-
ка Марта. Во второй день 
белорусская исполнитель-
ница буквально взорвала 
шеститысячный зал ам-
фитеатра мировым хитом 
AC/DC — Highway to Hell, 
оставив позади всех кон-
курентов. По итогам двух 
конкурсных дней 23-лет-
няя представительница 
Беларуси набрала 140 из 
140 возможных баллов. 
Главную награду конкурса, 
специальный приз «Лира», 
ей вручила председатель меж-
дународного жюри Лариса До-
лина.

Анна Трубецкая поблагодари-
ла Главу государства за возмож-
ность выступить на «Славянском 
базаре».

— Большая благодарность на-
шему Президенту, который со-
здал плодородную почву для 
того, чтобы иметь возможность 
развиваться во всех сферах. Дал 
возможность быть нужным, важ-
ным и замеченным. Потому что 
представлять страну на «Сла-
вянском базаре»  —  это быть 

замеченным, — сказала 
певица в интервью «Ра-
дио-Минск».

Обладателем диплома 
лауреата I степени ста-
ла представительница 
Италии Марта, уступив-
шая Анне Трубецкой все-
го 2 балла. Диплом II сте-

пени получили россиянка Nansi 
и конкурсантка из Болгарии 
Димитрина Германова. В трой-
ку призеров также вошли пред-
ставительница Армении Мария 
Ханданян и солист из Кыргызста-
на Бек Исраилов.

Специальный приз «Славян-
ская надежда» достался во-
калистке Xon из Узбекистана. 
Спецприз имени Владимира Му-
лявина за лучшее воплощение 
национальной темы, высокое ис-
полнительское мастерство по-
лучила Кристина Млинар (Бос-
ния и Герцеговина). Спецпризом 

ТРК «Мир» за высокое мастерст-
во в сохранении национальных 
традиций отмечен конкурсант 
из Казахстана Kyle Ruh. Спецприз 
Парламентского собрания Сою-
за Беларуси и России присужден 
Анне Трубецкой и Nansi.

Еще один представитель на-
шей страны  — Елисей Ка-
сич  — одержал победу в 
детском вокальном конкур-
се «Витебск-2022». Юный пе-
вец представил публике ком-
позицию Валерия Шмата 
«Неба пожар» и хит Селин Ди-
он I Surrender. Награду 12-лет-
ний исполнитель получил из рук 
Президента Беларуси. 

Фестиваль искусств «Славян-
ский базар в Витебске» завер-
шился гала-концертом звезд 
эстрады и салютом. В этом году 
участниками культурного фору-
ма стали представители более 
30 государств.

Видеосюжет – 
на YouTube-
канале 
MINSKNEWS.

Анна Трубецкая 
и Елисей Касич

График проведения тематических дней 
информирования населения в контакт-центре 
Мингорисполкома (тел. 142)

19 июля с 9:00 до 12:00 — «О реализации сжиженного углеводо-
родного газа в баллонах потребителям»;

20 июля с 9:00 до 12:00 — «Законодательство Республики 
Беларусь о погребении и похоронном деле. Погребение и перезахоро-
нение»;

21 июля с 9:00 до 12:00 — «Временная занятость молодежи, 
обучающейся в учреждениях образования, в свободное от учебы время 
и в период летних каникул»;

22 июля с 9:00 до 12:00 — «О трудоустройстве педагогических 
работников».

«Лира» для Анны
Белоруска Анна Трубецкая стала обладательницей Белоруска Анна Трубецкая стала обладательницей 
Гран-при конкурса молодых исполнителей на Гран-при конкурса молодых исполнителей на 
«Славянском базаре в Витебске»«Славянском базаре в Витебске»
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Образование

В Белорусском государственном уни-
верситете подача документов ор-

ганизована в здании юридического 
факультета. С утра на улице здесь со-
бралась внушительная очередь из со-
тен ребят. 

— Это люди, ожидающие заполнения 
и распечатки анкеты и заявления. Если 
бы ребята сделали это дома через элек-
тронный кабинет абитуриента, стоять 
в очереди им бы не пришлось, — по-
ясняют нам представители приемной 
комиссии.

И действительно, в здании факуль-
тета никакого ажиотажа не наблюда-
лось. Готовые документы принимали 
без лишних ожиданий.

— Сегодня приходят в основном те, 
кто участвовал в предметных олимпиа-
дах. Для них это бонус при зачисле-
нии, — рассказывает сотрудник прием-
ной комиссии, директор совместного 
Белорусского государственного уни-
верситета и Даляньского политехниче-
ского университета Игорь Солодухин.

Перед ним сидит паренек, который 
немного выбивается из этой статисти-
ки: он принес в вуз не дипломы, а сер-
тификаты ЦТ. В них блестящие резуль-
таты  —  96 и 97  баллов по физике и 
математике соответственно.

 — Молодой человек планирует как 
раз поступать в наш совместный с ки-
тайской стороной институт. Помимо 
английского будет изучать и язык Под-
небесной. Это очень перспективно с 
учетом того, как развивается инду-
стриальный парк «Великий камень». 
Наши студенты — его основной кад-
ровый резерв, — замечает Игорь Со-
лодухин.

Знакомимся с Владиславом Бадюко-
вым, он только что подал документы. 
На юноше майка с принтом 56-й Ме-
ждународной менделеевской олим-

пиады по химии — прямой намек ко-
миссии.

— Выбрал специальность «фунда-
ментальная химия». Это то, чем я хочу 
заниматься. Действительно, майка у ме-
ня осталась от менделеевской олимпи-
ады, в которой я участвовал. Но надел 
ее не специально, просто нравится, — 
смущается Владислав.

Международное испытание прохо-
дило весной в Ташкенте. Парень за-
воевал серебряную медаль. Было не-
просто, ведь приехали сотни ребят из 
разных стран. Тем не менее белорусы 
выступили достойно: золото и три се-
ребра. У Владислава есть и диплом Ре-
спубликанской олимпиады по химии: 
как ни крути, он автоматически сту-
дент.

— Но на всякий случай сдавал 
ЦТ, — улыбается Владислав. — Резуль-
татов хватило бы, чтобы поступить на 
бюджет на самые популярные хими-
ческие специальности, не используя 
олимпиадных бонусов. На самом деле 
уже хочется побыстрее стать студен-
том и плотнее заняться научной дея-
тельностью.

Заглядываем в аудиторию, где прини-
мают документы у будущих филологов. 
Среди девушек один юноша. Зовут Фё-
дор Неупокоев.

— Я точно не передумаю, — смеет-
ся он. — Не считаю правильным делить 
профессии на мужские и женские. Глав-
ное — заниматься тем, что интересно. 
Мне очень нравится филология, хочу 
изучать народы с точки зрения языка, 
культуры. Но опасаюсь, что баллов мо-
жет не хватить: набрал всего 383. 

В прошлом году проходной балл на 
его специальность «романо-герман-
ская филология» был 347.

— Но в нынешнем прогнозируют его 
повышение, — поясняет парень.

Юлия БУРДО, фото Павла РУСАКА

С
тарт вступительной кампании был дан 18 июля в 9:00, и уже к этому време-
ни у столичных университетов наблюдалось заметное оживление. Традици-
онно в первых рядах шли те, кто уверен в своих силах и выборе специаль-

ности. И правда: чего ждать, если баллы превосходные. Тем не менее волнение 
присутствовало у всех ребят. 

В холле Белорусского государственного 
педагогического университета име-

ни Максима  Танка многолюдно: внача-
ле у ребят проверяют правильность за-
полнения документов, затем молодежь 
расходится по приемным комиссиям вы-
бранных факультетов. Но такая простая 
схема работает не у всех. Есть особенная 
категория абитуриентов, которые в этот 
день вынуждены еще и держать испыта-
ние. Речь идет о выпускниках педагогиче-
ских классов, которым, чтобы поступить в 
вуз, необходимо пройти собеседование. 
В руках у них громадные папки — это их 
портфолио, результат работы на протяже-
нии последних нескольких лет. Они уча-
ствовали в конкурсах, разрабатывали ав-
торские уроки, волонтерили. Теперь их 
первый педагогический опыт проходит 
серьезную экспертизу: члены комиссии 
внимательно изучают каждую страничку 
портфолио. Но и это еще не всё. Абиту-
риенты тянут экзаменационные билеты.

— Посмотрите, девушка написала о сво-
ем педагогическом опыте в стихах, — ра-
дуется декан филологического факультета 
БГПУ Василий Старичёнок.

Ксения Сыродоева поступает на факуль-
тет начального образования. 

— Думала, собеседование будет про-
ходить долго. В билете попался вопрос 

«Как поддерживать внимание учеников на 
уроках». Легко! Я готовилась и могла гово-
рить по этой теме много, но меня остано-
вили. Сказали, будут рекомендовать к за-
числению в университет, — рассказывает 
девушка. И добавляет: — Я очень люблю 
детей, быстро нахожу с ними общий язык. 

В этот день университет посетил и ми-
нистр образования Андрей Иванец. Он 
заметил, что сегодня ломается стерео-
тип о том, что в педвуз идут ребята по 
остаточному принципу. Министр лично 
присутствовал на недавнем распреде-
лении будущих учителей  —  у всех вы-
сокие баллы. 

— Приятно отметить, что в педагогиче-
ский вуз приходят выпускники, которые об-
учались в профильных педклассах. Уровень 
их очень высок, и самое главное  —  они 
мотивированы, прошли серьезную пред-
варительную подготовку,  —  сказал Анд-
рей Иванец.

Министр образования Республики Беларусь Андрей Иванец:
— Сегодня проводим серьезную работу по 

повышению престижа высшего образования. По 
сравнению с прошлым годом мы снизили план приема 
на 1,5 %. Это значительная цифра. Но в вузы должны 
приходить наиболее способные ребята, которые не 
только мотивированы к обучению в университете, но 
и станут квалифицированными специалистами после 
его окончания. Высшая школа достаточно строго 
подходит к процессу подготовки студентов. Только 
за текущий учебный год у нас были отчислены 5  тысяч молодых 
людей за неуспеваемость. Если не будем сегодня выстраивать 
четкую картину понимания того, что высшее образование — эталон 
в подготовке специалистов, то и на внешнем рынке оно окажется 
менее востребованным. Ведь еще один вопрос на повестке 
дня — приглашение в наши вузы иностранных студентов. За последние 
три года их количество возросло с 18 тысяч до 33 тысяч. Это говорит 
о конкурентоспособности нашего высшего образования.

Комментарий

Ректор Белорусского государственного университета 
Андрей Король:

— В вуз планируем принять всего 5 129 человек. 
Мы понемногу сокращаем сегмент заочной 
формы обучения, особенно платной. Набор на 
бюджет сохранили на уровне прошлого года. 
Прогнозируем стабильно высокие проходные 
баллы  —  около 350 и выше  —  на некоторые 
сп ециа льн о с т и  высо коте х н ол о г ичн о го, 
математического профилей, а также направления, связанные 
с международными отношениями и правом.

Комментарий

В минских вузах началась подача документов. Посмотрели, с какими баллами выпускники школ 
приходят в приемные комиссии

Высокий приёмВысокий приём

В нынешнем году в вузы 
планируют принять более 
53 тысяч человек, из 
них на бюджет — около 
27,7 тысячи.
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Маленькие 
эрудиты 

Наш корреспондент застал 
школьников при посещении 
Образовательного центра без-
опасности МЧС. Здесь и взрос-
лые передвигаются по этажам, 
раскрыв от удивления рты, а 
уж дети вертят головами не пе-
реставая. Инструктору центра 
пришлось приложить немало 
усилий, чтобы призвать мало-
летних экскурсантов к поряд-
ку. Тема внешкольного урока, 
который предстоит прослу-
шать ребятне, — «Экологиче-
ская безопасность». Организуй 
им подобное занятие за парта-
ми — не выдержали бы и пя-
ти минут. Но это Образователь-
ный центр безопасности МЧС, 
здесь всё по-настоящему. При-
знаться, даже взрослому чело-
веку интересно, как выглядит 
ПЭТ-бутылка, пролежавшая 
в земле лет  50. Оказывается, 

 почти не разложилась. Учиты-
вая, что современники закапы-
вают их на свалки миллионами 
тонн, археологам будущего до-
станется богатейший культур-
ный слой. 

—  Бу т ы лк и 
нужно складывать 
в специальный 
контейнер, чтобы 
после переплавки 
использовать по-
вторно, — логич-
но замечает один 
из маленьких экс-
курсантов. 

Современные дети на ред-
кость эрудированы. Знают если 
не всё, то многое. Например, 
на вопрос экскурсовода: «Мож-
но ли выбрасывать использо-
ванные батарейки в мусорное 
ведро?», отвечают отрицатель-
но. При этом непосредствен-
ность и восторги по любому 
поводу никто не отменял. Каж-
дый новый стенд или локация 
воспринимаются как открытие. 
Разреши им остаться — ребя-
та провели бы в центре целый 
день. Но пора возвращаться в 
школьный лагерь, где по распи-
санию значится полдник.

Незабываемые 
впечатления

— Сейчас на нашем по пече-
нии 50 мальчишек и дев-
чонок,  — рассказывает 
замес ти тель директора 
СШ № 69 по воспитатель-
ной работе Инна Климен-
тёнок.  — В первую смену 
ребят традиционно было 
больше, все-таки сезон от-
пусков у родителей начина-
ется не сразу. Многие дети, 

подозреваю, по собственной 
воле остались в лагере и на вто-
рую смену. Конечно, у бабушек 
с дедушками в деревне хоро-
шо, но и в городе можно полу-
чить море незабываемых впе-
чатлений. Сегодня, к примеру, 
они посещают Образователь-
ный центр безопасности МЧС. 
Это действительно уникаль-
ный объект, аналогов которо-
му нет не только в СНГ, но и в 
Европе. За школьной партой та-
ких знаний не получишь. С дру-
гой стороны, нынешний поход в 
центр — обычный день в жиз-
ни воспитанников лагеря. Ре-

бята также посещают и музеи, 
и театры, и другие учреждения 
социокультурной сферы. Сто-
личным школьникам в этом от-
ношении везет. Ведь, скажем, в 
музей истории Великой Отече-
ственной войны приехать смо-
гут далеко не все дети из ре-
гионов, а у нас его посещение 
оговорено заранее. 

На гособеспечении
— Родителей всегда бес-

покоит, хорошо ли питает-
ся ребенок в лагере. Летом 
дети особенно подвижны, 
следовательно, и аппетит 
хо роший…

— В нашей школе день в дет-
ском лагере начинается в 8:00, 
чтобы родители могли успеть 
на работу. Ребенок находится в 
лагере до 18:00, хотя мы с пони-
манием относимся к ситуациям, 
когда по какой-либо причине 
забрать его вовремя не полу-
чается. Оргвыводов в отноше-
нии мам и пап не последует. Что 
касается питания, то в нынеш-
нем году город сделал родите-
лям подарок. Благодаря допол-
нительной дотации завтраки, 
обеды и полдники для учеников 
начальных классов бесплатны. 
Речь идет об одной школьной 
смене. Но и в случае, если ребе-
нок останется на вторую и тре-
тью, родительские расходы ока-
жутся невелики. Полноценное 
питание в течение дня обойдет-
ся всего в 5  руб лей 6  ко пеек. 
Такова остаточная стоимость, 
которую нужно заплатить ма-
мам и папам. Все остальные рас-
ходы берет на себя городской 

бюджет. Отмечу, что мест в сто-
ловой хватает, также продол-
жается соблюдение противоко-
видных мер. 

Первые зарплаты
— Любой старшеклассник 

не прочь подзаработать. Ва-
ша школа предоставляет та-
кую возможность?

— Ежегодно перед летними 
каникулами мы проводим ро-
дительские собрания, где по-
дроб но рассказываем о воз-
можностях трудоустройства 
подростков. Несколько вре-
менных вакансий предостав-
ляет и школа. У нас открыт ла-
герь труда и отдыха, в котором 
ученики старших классов заня-
ты уборкой помещений, уходом 
за прилегающей территорией, 
есть даже должность дворни-
ка… Параллельно дети получа-
ют возможность участвовать в 
экскурсиях, организуемых шко-
лой, бывать на концертах, посе-
щать музеи и театры. Желающих 
совместить полезное с прият-
ным всегда много, и часть ре-
бят мы перенаправляем в рай-
онный Центр дополнительного 
образования детей и молоде-
жи «Виктория», где вакансий 
для летнего трудоустройства 
школьников гораздо больше.

«Лето в Минске – 
это здорово!»

…Урок по экологической 
безопасности в Образователь-
ном центре безопасности МЧС 
закончен, и малыши чинно по 
парам выходят на улицу. На ли-
цах счастье и желание расска-
зать об увиденном всему миру.

— Лето в Минске — это здо-
рово и очень полезно! Когда 
вырасту, стану экологом,  — 
улыбается тот самый маленький 
экскурсант, знающий о вторич-
ной переработке ПЭТ-бутылок, 
и, чуть подумав, добавляет: — 
А может, и в спасатели пойду.

Олег ПАХОЛКИН

ПАРТИЗАНСКИЙ РАЙОН

6

Каждый день 
воспитанников 
школьного лагеря 
богат на новые 
впечатления. 
Сегодня это поход 
в Образовательный 
центр безопасности 
МЧС, а впереди 
еще экскурсии, 
посещение музеев 
и театров.

Благодаря 
дополнительной 
дотации завтраки, 
обеды и полдники 
для учеников 
начальных классов 
бесплатны.

Счастливы все дети, но ученикам младших классов средней Счастливы все дети, но ученикам младших классов средней 
школы № 69 можно и нужно позавидовать особенношколы № 69 можно и нужно позавидовать особенно

Р
одители отдали их в летний лагерь при 
учебном заведении, и… началось. Что ни утро, 
то праздник, что ни день, то сказка.

Обычный 
счастливый
ДЕНЬ Даже взрослому 

человеку интересно, 
как выглядит 
ПЭТ-бутылка, 
пролежавшая 
в земле лет 50. 
Оказывается, почти 
не разложилась.
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ФРУНЗЕНСКИЙ РАЙОН

Освобожденным из мест лишения свободы помогают найти работуОсвобожденным из мест лишения свободы помогают найти работу

«Приятно осознавать, что зарабатываю сама». Студотрядовцы наводят чистоту «Приятно осознавать, что зарабатываю сама». Студотрядовцы наводят чистоту 
в подъездах жилых домовв подъездах жилых домов

Делу время 

В службе занятости населения столицы 
вернувшимся в социум после отбыва-

ния наказания людям оказывают особое 
внимание. Каждому обратившемуся стара-
ются подобрать подходящую профессию 
как в ходе индивидуальных консультаций, 
так и с помощью специализированных яр-
марок вакансий, других мероприятий. Од-
но из таких состоялось на базе уголовно-
исполнительной инспекции Фрунзенского 
РУВД. 

Встречу безработных этой категории с 
потенциальными нанимателями органи-
зовал комитет по труду, занятости и соци-
альной защите и ГУВД Мингорисполкома.

— С начала года это уже двенадцатое 
такое мероприятие в столице. Подобный 
формат позволяет не имеющим работы 
получить информацию о вакансиях не-
посредственно от нанимателей и на ме-
сте задать им вопросы о характере труда, 
заработной плате, договориться о собе-

седовании,  —  рассказала начальник от-
дела по взаимодействию с нанимателями 
управления занятости населения комите-
та по труду, занятости и социальной за-
щите Мингорисполкома Татьяна Подли-
вальчева.

Вакансии представили пять организа-
ций, которые работают на территории 
Фрунзенского: районные «Ремавтодор», 
ЖЭУ № 1, троллейбусный парк № 4, Мин-
ский домостроительный комбинат, «Ам-
кодор-Унимод». Они обозначили потреб-
ность в представителях таких профессий, 
как станочник, токарь, шлифовщик, за-
точник, фрезеровщик, грузчик, рабочий 
по комплексной уборке и содержанию 
домовладений, рабочий по комплексно-
му обслуживанию и ремонту зданий и 
сооружений, слесарь по ремонту авто-
мобилей, электрогазосварщик, контро-
лер электромонтажных работ, штукатур 
и другие. 

Некоторые участники встречи не про-
явили интереса к предложениям. Выслу-
шав информацию, они потянулись к вы-
ходу. В основном это мужчины молодого 
и среднего возраста, им сидеть без ра-
боты как минимум не к лицу. Но были и 
те, кто воспользовался возможностью ре-
шить проблему с занятостью и продуктив-
но пообщался с пришедшими на встречу 
специалистами.

Так, один из участников встречи расска-
зал, что трудился дворником и хотел бы 
вернуться к этой профессии. Представи-
тель ЖЭУ № 1 проинформировала:  у них 

есть вакансии рабочего по комплекс-
ной уборке и содержанию домовладе-
ний. Мужчина заверил, что обязательно 
придет на собеседование. Другого со-
искателя заинтересовали перспективы 
трудоустройства на «Амкодор-Унимод». 
Он заявил, что имеет опыт работы на про-
мышленных предприятиях и готов вер-
нуться в цеха при условии хорошей зар-
платы. Возможно, эта встреча будет иметь 
продолжение и закончится устройством 
на работу.

Материалы Оксаны МЫТЬКО
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Соискатели имели возможность не только пообщаться с 
представителями кадровых служб организаций, но и задать вопросы 

специалистам столичной службы занятости о возможности бесплатного 
обучения востребованным профессиям, программе трудовой адаптации 
людей с инвалидностью, субсидии для начала ремесленничества, 
об участии в оплачиваемых общественных работах и прочем. 

У 
учащейся молодежи есть 
много вариантов под-
работки на летних кани-

кулах. Участники студотряда 
Фрунзенского районного коми-
тета  БРСМ, влившиеся в ряды 
рабочих по комплексной убор-
ке и содержанию домо вла де-
ний района, шанса не упустили. 
Здесь трудятся семеро парней 
и девушек. Смена продлится 
12 дней. 

— Один студотряд у 
нас отработал в июне, 
этот второй. В сезон от-
пусков такая помощь как 
нельзя кстати. Поставили 
ребят на самые безопас-
ные позиции: убирать 
подъезды, приводить в 
порядок входные груп-
пы, разносить жировки. 
С каждым провели ин-
структаж по охране тру-
да, выдали инструмент, средства 
защиты. Если возникают вопро-
сы, в решении помогают за креп-
лен ные за отрядом работни-
ки,  — рассказывает начальник 
участка ЖЭУ № 1 Фрунзенского 
района Анна Егоршева. 

Согласно установленным пра-
вилам командиру отряда 18 лет. 
Есения Гайдучёнок  — уча щая-
ся Минского государственно-
го колледжа технологии и ди-
зайна легкой промышленности. 
Остальным ребятам по 14-16, об-
учаются в школах и гимна зиях 
района. 

— Для меня это первый опыт. 
После непривычно долгого 
взаи модействия с веником при 
уборке подъездов спина и ру-
ки поначалу болели, но быстро 
привыкла. Приятно осознавать, 
что зарабатываю сама, — отме-
чает Есения. 

16-летняя Полина Жданович 
уже трудилась летом. Участво-
вала в летней вторичной заня-

тости в своей гимна-
зии, распространяла 
рекламные листовки 
одного из торговых 
центров, снималась в 
массовке на «Беларусь-
фильме». Теперь реши-
ла опробовать формат 
студотряда. 

15-летний Григорий 
Орлов пошел по сто-

пам матери. В юности она уча-
ствовала в летней трудовой 
вахте. Поэтому об этой моло-
дежной традиции парень 
знает из первых уст. 

— Мой рабочий день 
длится чуть больше че-
тырех часов. В 9:00 на-
чинаю и в обед осво-
бождаюсь. График 
нравится, — при-
знается он.

Планы на 
то, как по-
тратить за-
работанные 
средства, у 
с т у д о т р я -
довцев раз-
ные.  Одни 
копят на кон-
кретное при-
о б р е т е н и е , 
например ком-
пьютер, другие 
хотят карманных 
денег. Итогом их 

вахты станет не только зарпла-
та. По словам ребят, они полу-
чили полезный опыт, а также 
хороший стимул к дальней-
шей учебе, осознав, что неква-
лифицированный физический 
труд — занятие не из легких. 

— Стал иначе относиться к 
работе дворников. Понял, как 
нелегко дается чистота во дво-
рах и в подъездах,  — делится 
студотрядовец Илья Стасель-
ко.  — У меня есть планы свя-
зать жизнь с коммунальным хо-
зяйством. Думаю о том, чтобы 

пойти учиться на инжене-
ра-теплотехника. Инте-
рес но было увидеть, как 
трудится одно из подра-
зделений ЖКХ. 

Надежда Мастович, второй секретарь Фрунзенского район-
ного комитета БРСМ, рассказывает:

— С начала трудового семестра в районе трудо-
устроены 366 студотрядовцев, и формирование от-
рядов продолжается. Ребята задействованы в сфере 
ЖКХ, в детских садах, загородных оздоровительных 
лагерях, на столичных хлебозаводах. На территории 
Фрунзенского вузов нет, так что в основном работа-
ют школьники и учащиеся профессиональных кол-
леджей. Мы постоянно контактируем. Если возника-

ют вопросы, оперативно решаем их. Регулярно выезжаем в отряды 
с мониторингом условий труда, соблюдения техники безопасности.
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Есть проблема

Игорь ГОЛОД, фото автора

А
лександр, так зовут за-
явителя, по телефону об-
рисовал ситуацию:

— Нехватка парковочных 
мест  —  известная проблема. 
Однако стоит мне там оставить 
машину  —  сразу приезжает 
эвакуатор, якобы по чьей-то жа-
лобе. Самое обидное — здесь 
паркуются все, а наказывают 
только меня. Но тротуар рас-
положен ближе к магазину, а 
паркуюсь я на площадке, вы-
мощенной плиткой и отделен-
ной от тротуара зеленой зоной.

В свое время там размеща-
лись торговые киоски. Заявитель 
 утверждает: эту территорию 

должны были реконструиро-
вать, но пока всё без изменений. 

Минчанин сообщил, что в 
2019-м обращался на прямую 
линию в администрацию Ле-
нинского района с просьбой 
обустроить парковку для ав-
тотранспорта возле магазина 
«Алми» на проспекте Рокоссов-
ского, 119. Ему ответили, что у 
представителя торговой сети 
на это нет финансов. Заявите-
ля ответ не удовлетворил. Об-
ращения на прямые линии по-
ступали и дальше.

Как гласит народная муд-
рость: «Лучше один раз уви-
деть, чем сто раз услышать». 
Я  решил приехать по указан-
ному адресу. С проспекта Ро-
коссовского к магазину ведет 
местный проезд. Справа от не-
го расположен дом № 125, где 
проживает Александр. Одна-
ко там ставить машины воз-
ле подъездов не получается: 
очень узкая дорога. С левой 
стороны проезда рядом с ма-
газином расположена парков-
ка, и здесь автомобили разме-
щены без нарушения правил. 
Напротив торгового объек-
та, ближе к местному прое-
зду, перпендикулярно тротуа-
ру в нескольких местах рядами 
выложена плитка. И сюда при 
отсутствии свободных мест на 
стоянке вынуждены заезжать 

водители. Об этом свидетель-
ствуют масляные пятна на ас-
фальте. 

— Живу здесь с 2001 года. 
В то время проблем не возни-
кало,  —  рассказывает Алек-
сандр.  —  Днем еще можно 
припарковаться. Сложности 
начинаются с окончанием ра-
бочего дня, когда жильцы воз-
вращаются домой. Понятно, 
что действующие парковки не 
способны вместить всех. Часть 
водителей вынуждена нару-
шать ПДД  —  оставлять лич-
ный транспорт на зеленой зоне 
или тротуаре. Но территории, 
выложенные плиткой, на мой 
взгляд, не относятся к послед-
нему. Там вполне можно парко-
вать машины.

Собеседник указывает на ав-
томобиль, который при нас за-

ехал на бордюр и остановил-
ся на площадке, вымощенной 
плиткой.

— Де-факто это считается на-
рушением, поскольку он наехал 
на бордюр. Правильнее дви-
гаться на площадку со стороны 
тротуара, где занижен бордюр, 
тогда всё было бы по прави-
лам, — отмечает Александр. 

Он указывает на место, откуда 
однажды эвакуатор увез его ма-
шину на штрафстоянку. А вот и 
след, оставленный на асфальте 
эвакуатором. В районном отде-
ле ГАИ вы нес ли постановление 
о наложении административно-
го взыс ка ния и назначили штраф 
в размере 1 базовой величины. 
Основанием для этого стало 
 нарушение пункта 143.14 ПДД 
(осуществил стоянку автомо-
биля на тротуаре).

Начальник отдела ГАИ Ленинско-
го РУВД Павел Ангарьян:

— На дворовые территории наши со-
трудники обычно приезжают по вызову 
граждан. Обращения поступают в служ-
бу «102» с просьбой привлечь к адми-
нистративной ответственности водите-
лей, игнорирующих правила остановки 
и стоянки транспортных средств. Ин-
спекторы фиксируют факт нарушения и принима-
ют меры по эвакуации. Если говорить конкретно о 
проблемном участке на проспекте Рокоссовско-
го, 119, то с начала нынешнего года к админист-
ративной ответственности за нарушение правил 
парковки вместе с заявителем привлечены еще 
14 владельцев. В каждом случае мы реагировали 
на заявления жильцов. Так что говорить о предвзя-
том отношении к отдельным автомобилистам не 
приходится. Мы объясняли гражданину: это троту-
ар и здесь парковаться нельзя. Однако водитель, 

будучи не раз привлеченным к администра-
тивной ответственности, всё равно настаи-
вает на своем. Упорно утверждает, что это не 
тротуар и там проблематично передвигаться 
пешеходам. Вероятно, они как раз и не ходят 
из-за мешающего транспорта. По вине таких 
водителей тротуары приходят в негодность. 
Понятно, дворовые территории перегруже-
ны транспортными средствами. Но выход 

найдется всегда. Лучше использовать охраняе-
мые стоянки. Здесь не поцарапают кузов, не раз-
укомплектуют машину, как это возможно во дворе. 
Вдоль проспекта Рокоссовского по четной сторо-
не находятся две большие парковки. Авто можно 
расположить и в первой полосе на нечетной сто-
роне магистрали, где нет запрещающих остановку 
и стоянку дорожных знаков. Но для этого нужно 
пройти 300-400 м. Видимо, отдельные граждане 
считают это непреодолимым для себя расстояни-
ем и едут в тесные дворы.

Комментарий

В редакцию обратился минчанин, чью машину сотрудники ГАИ за последнее время трижды 
отправляли на охраняемую стоянку. Причем увозили авто с одной и той же точки по адресу: 
проспект Рокоссовского, 119. В чем проблема?

Согласно пункту 
2.72 ПДД, тротуар — 
это элемент дороги, 
примыкающий 
к проезжей части 
или отделенный 
от нее газоном, 
предназначенный 
для движения 
пешеходов 
и велосипедистов.

P. S. На мой взгляд, выход есть: либо разместить там малые архитек-
турные формы, чтобы у водителей не имелось возможности нару-

шить ПДД, либо обустроить здесь парковку. Тогда конфликт будет исчерпан.

Тротуар 
или парковка?
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Охрана труда

Константин БЕЛОУС, 
фото Ирины МАЛИНОВСКОЙ 

М
инский тракторный за-
вод — один из флагма-
нов белорусского ма-

шиностроения и крупнейших 
производителей сельхозтехни-
ки в мире. Неудивительно, что в 
студенческой среде всегда не-
мало желающих попробовать 
свои силы на этом уникальном 
предприятии. 

Сегодня на МТЗ задействова-
но 200 молодых людей, 182 из 
них — на производстве, больше 
всего в качестве слесарей меха-
носборочных работ (МСР) — 104, 
еще 18 — воспитатели и пионер-
вожатые в оздоровительном ла-
гере «Беларусь». Студенческие 
отряды прислали сюда БНТУ, 
БГУ, МГЛУ, а  также региональ-
ные учебные учреждения. 

И проверить, 
и помочь

Нынешний мониторинг дея-
тельности студотрядов прово-
дился в рамках декады «Сту-
денческое лето 2022». Целью 
его было оказать практическую 
и методическую помощь в опе-
ративном выявлении и устра-
нении нарушений требований 
охраны труда, в том числе при 
организации рабочих условий 
в летний период. 

Состав мобильной группы в 
этот раз оказался как никогда 
внушительным. Компанию руко-
водителям профильных подраз-
делений Мингор исполкома и 
инспекторам разных столичных 
служб составили специалисты 
прокуратуры, госэнергонад-
зора, профсоюзов и админис-
трации Партизанского района. 
Столь пристальное внимание 
представителей надзорных ор-
ганов было обосновано не толь-
ко количеством задействован-
ных на заводе студентов, но и 
тремя несчастными случаями 
на  производстве, произошед-
шими в июне, а также необходи-
мостью проверки выполнения 
поручений после мартовского 
рейда мобильной группы.

Вписались не все
— Часть студентов уже уво-

лились, а с 1 июля у нас трудо-
устроены 25 третьекурсников 
Могилёвского белорусско-
российского университе -
та,  —  сказал начальник ме-
ханического цеха №  2 Игорь 
Фатеев.  —  Работают 
все на одном участ-
ке в двухсменном ре-
жиме слесарями МСР. 
Кроме того, четы-
ре человека пришли 
из  БНТУ и БГУ. С  ни-
ми заключены трудо-
вые договоры, про-
веден инструктаж, 
выданы средства ин-
дивидуальной защи-
ты (СИЗ), оформлены личные 
карточки. За  ними закрепле-
ны наставники  —  по  одному 
на два ученика. Официально 
разряды не присваиваются, 
но ребята выполняют опреде-

ленные сборочные операции 
по третьему разряду. Форма 
оплаты труда сдель-
но-премиальная. По-
сле пяти дней ста-
жировки молодежь 
приступает к работе 
и выполняет ее под 
присмотром настав-
ников. Сейчас они со-
бирают узлы и крон-
штейны трансмиссии 
тракторов, которые 
изготавливаем д ля 
Казахстана, Азербайджана и 
Узбекистана. Не все июньские 
студенты смогли вписаться 
в  наш деловой ритм. Уволи-
лись досрочно, работа оказа-
лась тяжелой… 

«Очень просим 
пап и мам…»

У мобильной группы замеча-
ния в цехе были как к организа-
ции самого производства, так и 

к экипировке студентов. 
— В районе погру-

зочных работ, а  это 
опасная зона, не  все 
люди в касках, неко-
торые в майках, ру-
башках с длинным ру-
кавом,  —  отметила 
начальник Минского го-
родского управления 
Департамента государ-
ственной инспекции 

труда Министерства труда и 
социальной защиты Надежда 
Козловская.  —  Требования 
законодатель ства предполагают 
в подобных цехах и проходы. Тут 
они визуально не  обозначены 

в  одних местах, заставлены 
заготовками в  других, что то-

же нарушение техни-
ки безопасности тру-
да. Не  в  полной мере 
работники, в  том чи-
сле студенты, исполь-
зовали СИЗ, каски, оч-
ки и беруши. 

В корпусе сборки 
тракторов обращает 
на себя внимание боль-
шой рисунок, на  кото-
ром запечатлены маль-

чик и девочка в спец одежде, 
призывающие соблюдать пра-
вила охраны труда:

Очень просим пап и мам 
Приходить домой без травм,
В цехе каску надевать,
переходы соблюдать,
Не работать у станка 
без очков и без платка,
А еще без берушей, чтобы 
слышать малышей.
Папа с мамой, вы одни 
и очень нам нужны. 

С косой, 
но без косынки

По словам начальника КСТ 
Леонида Самусевича, на  кон-
вейерах его цеха сейчас около 
60 студентов, и они продолжа-
ют прибывать. Основная часть 
занимается сборкой трак-
торов. 

У надзорной группы были 
претензии к экипировке ра-
ботников и на этом производ-
стве. Не у всех каски, очки, беру-
ши, женщина с косой трудилась 
без косынки, а  мужчи на  — 

в необычной рубашке и туфлях. 
После сбивчивых объяснений, 
мол, выданная обувь не подо-
шла, его по требованию На-
деж ды Козловской отстранили 
от работы. Студент БГУ Антон 
был в кроссовках, без голов-
ного убора, очков и противо-
шумных берушей. Как выясни-
лось, ему выдали необходимую 
спец одеж ду и обувь, но ботин-
ки оказались большего разме-
ра, а  он «постеснялся сказать 
об этом мастеру…». 

— Человеческий фактор и 
дисциплина чаще всего опре-
деляют те или иные наруше-
ния норм и правил охраны тру-
да,  —  констатировал Леонид 
Самусевич. — Всё же надо ви-
деть и позитив. 

— Он только в том, что 
вместе с вами мы упреди-
ли нежелательные последст-
вия,  — парировала Надежда 
Козловская.  — Работа руко-
водителя и  направлена на их 
предупреждение. Мы в одной 
лодке! Вместе с тем не  могу, 
конечно, не  отметить чистоту, 
порядок, комфортную темпе-
ратуру и  мотивирующие пла-
каты в КСТ. 

Тяжёлое литьё
В литейном цехе № 2 мобиль-

ная группа Мингорисполкома 
уже была в марте после жалоб 
работников на неудовлетвори-
тельные условия труда. А в июне 
здесь тяжело травмировался 
один из них и до сих пор пре-
бывает в больнице. Расследо-
вание несчастного случая еще 
продолжается. 

Для посещения этого весь-
ма пыльного и загазованно-
го производства, введенного 
в эксплуатацию еще в 1964 го-
ду, члены мобильной группы 
надели куртки и каски. Как вы-
ясни лось, здесь на тонну  литья 
используется 800  кг  песка! 
Студентов нет, пообщаться с 
остальными работниками це-
ха не  удалось: были на обе-
де. Начальник цеха Александр 
Невмержицкий рассказал, как 
будет проводиться его частич-
ная реконструкция, включая 
демонтаж старых и установку 
новых очистных сооружений, 
вентиляционных камер. Проин-
формировал о доплате работни-
кам за вредные условия труда 
и  компенсирующих мероприя-
тиях (например, более частые 
перерывы в жаркую погоду). 

Вопросы остаются
Надежда Козловская подве-

ла итоги проведенного рейда:
— В цехах выявлены нару-

шения правил охраны труда. 
Прежде всего по  выделению 
и применению средств инди-
видуальной защиты, обозначе-
нию мест проходов, загромо-
ждению проездов. Руководству 
цехов нужно проявить больше 
принципиальности, вниматель-
ности и системности в своей 
деятельности. Продукция МТЗ 
знатная, востребованная, ухо-
дит как горячие пирожки. Но и 
персонал, ее производящий, 
должен понимать, где он тру-
дится и как нужно соответство-
вать требованиям, предъявляе-
мым законом по охране труда. 

ИГОРЬ
ФАТЕЕВ

НАДЕЖДА
КОЗЛОВСКАЯ

Держи каску, 
СТУДЕНТ!
Мобильная группа по вопросам охраны труда при Мингорисполкоме 
изучила условия работы студотрядов на МТЗ
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Городское хозяйство
ВТ

В розовом 
цвете
Более 20 лет минчанка 
создает красоту возле своего 
подъезда. Посягнувшим 
на нее вандалам 
приходится несладко

P. S. В столице стараются поощрять 
людей, которые проявляют инициативу и 
благоустраивают придомовые территории. 
Пока материал готовился в печать, цветник 
Веры Прокопчик навестила комиссия 
городского смотра-конкурса «Ветеранский 
цветник». Автору присудили 3-е место. 
Объединение «Минское городское 
жилищное хозяйство» объявило о том, 
что также выберет лучшее цветочное 
оформление, выполненное во дворах 
силами жителей. Победителю присвоят 
звание «Минчанин года». Вера Васильевна 
намерена побороться за почетный титул.

Пример Веры 
Прокопчик оказался 
заразительным. 
Со временем 
цветники стали 
разбивать и возле 
других подъездов.

Елена ПАРУКОВА, 
фото Тамары ХАМИЦЕВИЧ

Урок ботаники
Пока одни критикуют недо-

четы в благоустройстве своих 
дворов, другие засучив рука-
ва преображают пространст-
во вокруг себя. Жительница 
дома №  56 на улице Восточ-
ной Вера Прокопчик относит-
ся ко второму типу. Решили 
посмотреть на ее палисадник 
и  узнать, чего стоит сотворить 
и сохранять его.

Еще не дойдя до нужного 
адреса, мы вдалеке замеча-
ем яркие кусты роз и пони-
маем: это наш пункт назна-
чения. Просторный зеленый 
двор в жаркий день радует 
тенью деревьев. О таком озе-
ленении районы-новострой-
ки могут только мечтать. Ве-
ра Васильевна встречает нас 
возле своего детища. Приняв 
комплимент по поводу оби-
лия насаждений, она расска-
зывает, что в 1976 году, когда 
построили дом и вручили но-
воселам ключи, вместе с со-
седями высаживала эти де-
ревья. Цветами тогда еще не 
занималась, поскольку по ра-
боте приходилось часто уез-
жать в командировки и на 
садоводство не хватало вре-
мени.

— В начале  2000-х вышла на 
пенсию и занялась, — вспоми-
нает энтузиастка.  —  Сначала 
высаживала весенние, осенние 
цветы, зимние. В 2010 году в 
доме проходил капремонт, пе-
рекладывали подземные ком-
муникации, и от палисадника 
ничего не осталось. Руки опу-
скать не стала, еще во время 
ремонта попросила строи-
телей подвести воду к пали-
саднику, чтобы для полива не 
носить ее в ведрах из кварти-
ры. А когда работы заверши-
лись, начала заново создавать 
цветник, постепенно увели-
чивая его площадь. Покупаю 
растения с различным перио-
дом цветения, чтобы, когда од-
ни отцветают, появлялись сле-
дующие.

Теперь в палисаднике Веры 
Васильевны можно изучать 
ботанику. Пенсионерка знако-
мит нас со своими владения-
ми: здесь пионы, ирисы, хри-
зантемы, флоксы, карликовые 
и крупные георгины, бегонии, 
пеларгония, колокольчики, хо-
ста, астильба, гладиолусы, ло-
белия, ромашки, гвоздики, ли-
лии, махровые циннии,  астры, 
гортензии…

— А это японская айва, 
которая очень красиво цве-
тет. Посадила ее в этом го-
ду, и она прижилась,  — не 
скрывает восторга собесед-
ница.  — Из нового  — еще 
две туи.

Хозяйка палисадника любит 
все свои растения, но призна-
ется, что больше других сим-

патизирует розам. Их здесь  
21 куст!

За ценой 
не постоит

Уход за растениями — дело 
непростое, но Вера Васильев-
на занимается им с удоволь-
ствием, наслаждаясь резуль-
татом своего труда и радуя 
цветущим палисадником про-
хожих.

Как только сходит снег, го-
рожанка принимается за ра-
боту. Первым делом покупает 
и распределяет по цветни-
ку новый грунт. Эта весна 
не стала исключением. Ког-
да привезли грунт, ЖКХ Со-
ветского района и  КОТОС-59 
при влек ли активистов БРСМ, 

чтобы те помог ли его 
разбросать.

Летом свои много-
численные цветы  Вера 
Прокопчик поливает 
еже днев но: либо ранним 
утром, пока большинст-
во жителей еще спят, либо 
 поздним вечером.

— Сейчас жара, без воды 
растения сразу начнут увя-
дать,  —  говорит горожан-
ка. — Еще цветы нуждаются в 
подкормке  —  я покупаю для 
них удобрения.

Обращаем внимание, что на 
внушительной площади па-
лисадника отсутствует тра-
ва  —  только цветы и чистый 
грунт вокруг. Это результат ре-
гулярной кропотливой про-
полки.

— Содержать такой цвет-
ник тяжело и дорого, не каж-
дый сможет, — признает Вера 
Васильевна. — Последняя тра-
та — 192 рубля. Купила две ро-
зы, бегонию, лобелию, удобре-
ния, плодородный грунт. Пакет 
стоит 5-7 рублей, а на мой па-
лисадник их нужно 10-20. 

Преступление 
и наказание

Когда вкладываешь в свое 
творение столько сил и средств, 
естественно, стремишься за-
щитить его от посягательств. 
И хотя в основном соседи и 

прохожие любуются прекрас-
ными цветами, бывает, увы, и 
другая реакция. Чтобы пали-
садник всегда был под присмо-
тром, Вера Прокопчик устано-
вила камеру видеонаблюдения.

— В прошлом году кто-то 
ночью выкопал несколько роз, 
а еще срезал пионы,  —  вспо-
минает она.  —  Обратилась в 
правоохранительные органы. 
Приезжали специалисты, даже 
слепки следов делали и в итоге 
быстро нашли виновного. Ока-
залось, живем в одном доме.

Злоумышленник вряд ли по-
вторит содеянное, наукой для 
него стал крупный штраф. Мол-
ва об этом инциденте разлете-
лась по округе, больше на цве-
ты никто не посягает.

Светлана Сивцова, заместитель дирек-
тора по социальным вопросам и рабо-
те с населением ЖКХ Советского района: 

— Отрадно, что есть жители, которые стре-
мятся благоустраивать придомовые террито-
рии. В нашем районе, к примеру, неравнодуш-
ные жильцы преобразили дворы домов № 82, 
100 и 139а на улице М. Богдановича, № 97 на 
улице Куйбышева, № 57 на улице Сурганова, 
№ 24 и 32 на улице Кульман. Службы ЖКХ, коллегиальные орга-
ны общественного самоуправления, ребята из БРСМ всегда го-
товы оказывать поддержку таким энтузиастам. Помогают ин-
вентарем, подвозом грунта для цветников. А весной и осенью 
реализуется проект «Зеленый двор вместе!», участникам кото-
рого предоставляем саженцы и подбираем места, подходящие 
для посадок.

Официально
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Облик столицы

На месте бывшего военного городка в западной части столицы вскоре начнется строительство 
жилья. Подробности узнали у заказчика — УКС Фрунзенского района Минска

Масюковщина-3
Этот микрорайон будет боль-

шой  —  18  домов, в  основном 
многосекционных разной вы-
сотности (в  7-16 этажей), так-
же возведут пять 19-этажных 
«столбиков». Здания заплани-
рованы в разных конструкциях: 
от  «МАПИД» и Минского домо-
строительного комбината. Об-
щая площадь жилья — 218 ты-
сяч м2, или 3 100 квартир. Кроме 
того, по детальному плану запроектиро-
вано три садика и две школы с общим 
спортивным ядром. 

Здесь также намечены закрытые дво-
ры, плоскостные стоянки вынесены за их 
пределы. К двум группам высоток пред-
усмотрены подземные парковки на 200 
мест каждая. 

— Этот микрорайон внешне будет от-
личаться по цветовой гамме, на фасадах 
домов  —  более яркие акценты с при-
менением различных фактур, задумано 
особое остек ле ние,  —  поясняет Крис-

тина Вячеславовна. — Особое внимание 
в закрытой дворовой территории уделя-
ем озеленению и малым архитектурным 
формам, они будут в индивидуальном ис-
полнении и  придадут застройке совре-
менный вид. 

Что касается других объектов, особое 
внимание заказчик и проектная органи-
зация уделили тому, чтобы были места 
для занятий спортом, досуга. Территори-
ей для активного времяпрепровождения 
станет спортивная зона возле школ, она 
будет двойного назначения: для уча-
щихся и для всех жителей. 

На подходе 
Масюковщина

Ольга ЖАРИНА

Масюковщина-4
На территории в границах улиц М. Лынькова — П. Глебки — проезда Ма-

сюковщина вырастут два жилых микрорайона — 3-й и 4-й. В Масюковщи-
не-4 будет четыре жилых дома, два из которых 4-секционные угловые разно-
высотные от 5 до 10 этажей. Еще два дома — 3-секционные высотой от 5 до 
9 этажей. Здания возведут в конструкциях «МАПИД». Общая площадь микро-
района — 45 тысяч м2, это примерно 416 квартир. Дома сгруппируют по два, 
благодаря этому внутри образуются уютные дворы, свободные от транспор-
та, а  плоскостные парковки разместятся снаружи квартала. Для удобства 
жильцов выходы из подъездов будут на обе стороны: во двор и к парковкам.

— В этом небольшом микро рай оне делаем акцент на облик фасадов, 
а также на перепады высот по секциям, чтобы красиво подать здания, — 
делится заместитель директора УКС Фрунзенского рай она Кристина 
Палыко. — Как видите по рендерам, используем натуральные природ-
ные оттенки, закрытые дворовые территории, так как основной замы-
сел проектировщиков — создание безопасной, спокойной и комфорт-
ной среды для будущих жителей микрорайона. Уже по сложившейся в 
нашей компании традиции делаем входы в дома с уровня земли, без 
дополнительных ступенек, оформляем входные группы в современном 
стеклянном исполнении.

ИНФОРМАЦИЯ ОБ ОБЪЯВЛЕННОМ ПОВТОРНОМ АУКЦИОНЕ И ПРЕДМЕТЕ ПОВТОРНОГО АУКЦИОНА
Организатор аукциона: комитет государственного имущества Минского городского исполнительного комитета, УНП 100048181.

Дата аукциона Сведения о предмете аукциона Местонахождение имущества Начальная цена, руб. Информация о публикации извещения

10.08 .2022

Изолированное жилое помещение (квартира в блокированном 
жилом доме) с инвентарным номером 500/D-7113911, общая пло-
щадь — 316,2 м2 (в том числе жилая — 202,7 м2). Квартира состо-
ит из пяти жилых комнат, кухни, холла, трех сан. узлов

г. Минск,
ул. Малое Стиклево, 5-1

413 000 руб.
Извещение о проведении аукциона опубликовано на
https://gki.gov.by/ru/auction auinf_live/ 
и https://minsk.gov.by/ru/freepage/other/prodazha_arenda/

Когда старт
На подготовительном этапе потребо-

вался снос строений различного функ-
ционального назначения на территории, 
реализация имущественных прав и от-
селение жителей частного сектора. Этот 
процесс длился несколько лет и уже за-
вершен. Теперь пришло время подго-

тавливать инженерно-транспортную ин-
фраструктуру для будущей застройки. 
На дороги и магистральные сети потре-
буется около 70  млн рублей, пояснили 
в  Управлении капитального строитель-
ства Фрунзенского района.

— Для транспортного обслуживания 
и создания инженерной инфраструкту-

ры проектируемых жилых кварталов и 
существующей застройки мы уже присту-
пили к строительству улицы Проектируе-
мой № 4, которая свяжет улицу Чичурина 
с улицей Проектируемой № 1. Планиру-
ем в ближайшее время начать работы на 
главной улице будущих микрорайонов 
(Проектируемая № 1) — это продолжение 

улицы Ольшевского до улицы В. Голубка 
протяженностью 1,36 км, — говорит ди-
ректор УКС Фрунзенского района Зоя Сто-
роженко. — В следующем году выходим 
на строительство распределительных ин-
женерных сетей в Масюковщине-4, в пла-
нах во второй половине  2023-го присту-
пить и к возведению жилья. 

В Масюковщине 
построят 22 дома, 
в которых смогут 
проживать более 
3,5 тысячи семей. 
Дома 
в индустриальном 
исполнении, но 
с индивидуальным 
обликом.



12 ВТОРНИК, 19 ИЮЛЯ 2022 № 77 (3741)  МИНСКИЙ КУРЬЕР

Медиаграмотность

По материалам 
военно-информационного 
агентства «Ваяр» 
подготовил Игорь ГУКОВСКИЙ

Чёрное дело
До начала специальной военной опера-

ции (СВО) в Украине система информаци-
онно-психологических операций имела 
централизованную и жесткую вертикаль 
управления. На каждом уровне решались 
свои задачи:  от выработки стратегии и 
принятия решений до распределения фи-
нансирования и взаимодействия испол-
нителей. 

Скорость принятия решений тактиче-
ского уровня на первоначальном этапе 
была почти молниеносной  —  до полу-
часа, что неудивительно — проект под 
названием «ЦИПсО» (информационно-
психологические операции) развивался 
не один год, в него вкладывались суще-
ственные денежные средства (в основ-
ном США), а в саму работу были включены 
эксперты, аналитики, профессиональные 
пиарщики и журналисты. Свой кусок тор-
та в виде зарубежных грантов получали 
также блогеры, НКО и лоббисты. 

Прилет российской ракеты в здание 
72-го главного центра информационно-
психологических операций, который по 
сути являлся мозгом всей системы, рас-
строил отлаженную систему. Тем не ме-
нее черное дело по-прежнему живо, 
и активная работа продолжается. Бла-
го деньги на это выделяются немалые.

Увидел пост – жалуйся!
Главная цель украинских специали-

стов  —  максимальное распростране-
ние заранее подготовленной ими де-
структивной информации. Для этого 
используют разные методы: от покупки 
рекламы и раскрученных ресурсов, где 
можно продвигать свои тезисы, взлома 
аккаунтов администраторов популяр-
ных страниц и групп, а также размеще-
ния от их имени нужной информации 
до явно противоречащих законодатель-
ству даже самой Украины фишинга и 
вишинга.

Самый популярный и простой способ 
при наличии денег  —  покупка рекла-
мы. По сути, это разновидность рассыл-
ки с той разницей, что в данном случае 
можно приобрести место в группе или 
паблике со стопроцентным попадани-
ем в целевую аудиторию. Поэтому не 
удивляйтесь, если в группе, где разме-
щаются новости из мира автомобилей, 
вы «случайно» наткнетесь, например, 
на ДТП с участием российских военно-
служащих, в котором пострадали гра-
жданские. Этим же объясняется огром-
ное количество постов антивоенной или 
протестной тематики в ресурсах, кото-
рые до февраля 2022 года постили лишь 
котиков или косметику. Кстати, Telegram-
канал или группу в соцсети можно легко 

купить на бирже в даркнете. Чем активно 
и пользуются украинские кибербойцы.

Вторгаются «ципсошники» и в темати-
ческие форумы, чаты и группы в мессен-
джерах, где сформирована своя аудито-
рия. Следы ЦИПсО можно встретить даже 
на сайтах с отзывами на популярные то-
вары.

Так что, если увидите подобное сооб-
щение под отзывом об электрочайнике 
или в чате мам, немедленно жалуйтесь 
и сообщайте администрации соцсети 
о нарушении правил размещения кон-
тента. В качестве причин указывайте 
что-то вроде разжигания ненависти, ис-
пользования недостоверной информа-
ции или в крайнем случае просто спам. 
Вряд ли администрация немедленно за-
блокирует ресурс или удалит пост: все 
популярные площадки контролируют-
ся спецслужбами США и других стран. 
Но шансы есть. 

А кадры кто?
Старшим офицерам центров распы-

лять силы на выпечку низкопробных ро-
ликов и откровенных фейков недосуг: с 
этой работой успешно справляются сту-
денты вузов и даже школьники. За день-
ги. Украинский сегмент интернета пере-
полнен вакансиями и предложениями 
соответствующей подработки. 

Вот одно из сообщений, которое укро-
кибербойцы рассылали в виде спама ди-
зайнерам и видеоинженерам: «Монта-

жеры, нужно как можно больше видео с 
русскими пленными, где они говорят свое 
ФИО. Без трупов. В начале видео просьба 
вставить текст: «Вы всё еще думаете, что 
мы врем?» Или такое предложение рабо-
ты на бирже фрила нса: «Необходимо на-
строить таргетированную рекламу в ФБ 
для распространения антивоенных ма-
териалов по Украине. Тематика аудито-
рии: женские группы, мамские группы, 
медицина, здоровье, красота, пенсионе-
ры (дом и дача, сад и огород)». 

Есть в составе ЦИПсО и кол-центры. 
Их работники не навязчиво предлагают 
продукцию по телефону, как мы при вык-
ли, а обзванивают и рассылают сообще-
ния о минировании в российские и бело-
русские государственные учреждения. 
Требования к соискателям: знание рус-
ского языка и наличие свободного вре-
мени. Зарплату обещают до 1 000 долла-
ров, что примерно в четыре раза выше, 
чем получает средний украинец.

Знаем о вас всё 
Еще одно направление, активно разви-

ваемое ЦИПсО, — кража персональных 
данных россиян и белорусов для после-
дующего их использования в преступ-
ных целях. Тут всё просто: взламывает-
ся слабозащищенный сайт, например, 
интернет-магазина, почты, банка, либо 
создается его внешне похожая копия, 
где пользователям предлагается оста-
вить персональные данные для после-

дующей обратной связи. Нередко созда-
ются специальные боты в Telegram. Так, 
например, в интернете расплодилось 
множество сервисов по «поиску родных 
и близких, участвующих в СВО». Пользо-
вателю предлагается узнать судьбу род-
ственника, убывшего выполнять боевые 
задачи на территории Украины: не погиб 
ли он, не попал ли в плен и, если попал, 
как с ним связаться. В результате родст-
венники военнослужащего доброволь-
но передают иностранным спецслужбам 
информацию о нем, фактически подстав-
ляя его под прицел вражеского оружия. 
А потом удивляемся, что списки той или 
иной воинской части попали в откры-
тый доступ. 

Способов получения информации о вас 
довольно много — вплоть до преступ-
ного фишинга. Как говорится, на войне 
все средства хороши. А конечная цель 
одна — запугать, в первую очередь гос- 
и военнослужащих: мол, мы о вас всё 
 знаем. 

Следует более серьезно относиться к 
личным данным в интернете. И подумай-
те лишний раз перед тем, как публико-
вать фото с отдыха на личной странице 
в Instagram, и к каким последствиям это 
может привести.

Под колпаком
Раньше про установку чипов под ко-

жу с целью слежки за человеком гово-
рили только в фантастических фильмах, 
а сегодня, по сути, в каждого из нас вне-
дрен такой чип. Не нашли? Это потому, 
что выглядит он не так, как мы его пред-
ставляем. Роль чипа выполняет ваш 
смартфон, который позволяет не толь-
ко отслеживать ваши передвижения, но 
и собирать информацию о вас:  какие 
фильмы смотрите, с кем общаетесь, ка-
кие фото сохраняете — дневник жизни, 
не меньше. Самое страшное — этот чип 
научился воздействовать на ваш мозг 
и сознание. И это уже не фантастика, а 
реальность. 

О способах и приемах, используемых силами информационно-психологических операций 
Вооруженных Сил Украины в отношении российских и белорусских граждан

«УДАРный» 
контент

Если обнаружили деструктивный контент…
…пожалуйтесь на пользователя, который его 
разместил: нажмите на символ в виде трех точек 
в верхней либо нижней части экрана смартфона и 
выберите пункт «отправить жалобу / пожаловаться». 
Необходимо будет указать причину, чаще всего 
такой контент подойдет под нарушение правил. 
Это может быть разжигание ненависти, проявление 
жестокости и тому подобное. После проверки 
жалобы модератором вам придет ответ.

Уровень принятия решений

Уровень выработки стратегии

Уровень распределения
финансов

Уровень управления
процессом

Исполнительcкий уровень НКО, СМИ, PR-агентства, лоббисты

Фонд Сороса, Фонд Форда,
Фонд Рокфеллеров…

NED, USAID, Агентство США
по глобальным медиа

4-я и 8-я группы инфо-
поддержки войск; НАТО

US СYBERCOM, АНБ, ЦРУ, ГосДеп, МИ-6

Совет безопасности США, Президент США

US СYBERCOM АНБ, ЦРУ, МИ-6

Five Eyes

72 ЦИПсО, 74 ЦИПсО, 83 ЦИПсО,
16 ЦИПсО EC INTCEN, CFIOG, GCSB, ASIO
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На языке 
мультимедиа

В ближайшее время в вопро-
се увековечивания памяти об 
этом знаковом месте откроет-
ся новая яркая страница. За-
вершается работа над проек-
том по созданию виртуального 
музея Шталага-352, реализуе-
мым Республиканским союзом 
туристической индустрии при 
поддержке фонда «Память, от-
ветственность и будущее». Ав-
торы концепции и создатели 
контента  —  студия «Медиа-
lab Глаголъ». Команда едино-
мышленников, в которую вхо-
дят историки, программисты, 
художники, аниматоры, дизай-
неры, театральные актеры и ре-
жиссеры, проделала огромную 
работу. Презентация виртуаль-
ного музея запланирована на 
август текущего года. 

— Сегодня очень важно нахо-
дить для разговора о войне но-
вые формы, позволяющие выз-
вать у людей, в первую очередь 
у молодежи, максимальную эм-
патию. При создании контента 
сайта использовались самые сов-
ременные мультимедийные тех-
нологии. Мы сделали своего ро-
да художественный дневник, где 
соединились документалисти-
ка, авторский аудиоспектакль, 
атмосферная графика и анима-

ция, — говорит одна из авторов 
концепции мультимедийной 
истории лагеря для военноплен-
ных Шталаг-352 Мария Котова. 

Информация будет доступна 
на русском, белорусском и ан-
глийском языках. Погрузиться в 
тему помогут небольшие виде-
оролики, которые расскажут о 
происходившем в Минске и не-
посредственно в Шталаге-352 в 
каждый год войны. Углубиться 
в историю этого места позво-
лят архивные документы, фо-
тографии, объемные изображе-
ния артефактов, найденных на 
территории лагеря. Никого не 
оставят равнодушным видео- 
и аудиовоспоминания выжив-
ших узников, а также местных, 
которые стали свидетелями 
страданий военнопленных. От-
дельные истории прозвучат из 
первых уст, к примеру рассказ 
одного из участников успеш-
ного побега из концлагеря Ле-
онида Винника. Другие озвучат 
профессиональные актеры. 

На сайте планируется разме-
стить Книгу жертв — данные о 
14,5 тысячи погибших в лагере 
узников, личности которых уда-
лось идентифицировать. По ме-

ре установления новых имен ее 
обязательно дополнят, отмечают 
разработчики проекта. 

Очень важно, что посетите-
лям ресурса предложат вир-
туальную экскурсию по Шта-
лагу-352. Погружению в его 
атмосферу поспособствует эф-
фект совмещения современных 
и архивных изображений. Сама 
виртуальная экскурсия  —  это 
живой, эмоциональный ауди-
оспектакль с профессиональ-
но выстроенной драматургией. 

К р о м е  т о г о ,  к о м а н -
да проек та разработала 
аудиогид, который смогут ис-
пользовать посетители терри-
тории бывшего Лесного лагеря. 
На сайте разместят его QR-код. 
К слову, приложение доступно 
на платформе izi.TRAVEL, ска-
чать его на телефон можно бес-
платно. 

Разработчики виртуального 
музея открыты для сотрудниче-
ства с небезразличными людь-
ми, в чьей семейной истории 
сохранилась информация, свя-
занная с Лесным лагерем. Ведь 
его мультимедийную историю 
продолжат создавать и после 
запуска ресурса. 

Год исторической памяти

Оксана МЫТЬКО

Дорогами памяти 
— Во время Великой Отече-

ственной Шталаг-352 был од-
ним из самых больших лагерей 
для советских военнопленных 
в Беларуси. Он состоял из двух 
частей: Лесного лагеря в Масю-
ковщине и Городского лагеря, 
размещавшегося в Пушкинских 
казармах на Логойском тракте. 
Попавшие в плен содержались 
в нечеловеческих условиях. 
Голод, холод, заразные болез-
ни, непосильный труд, бес-
пощадные экзекуции  —  вот 
инструменты нацистов, с по-
мощью которых они уничтожи-
ли огромное количество людей. 
Здесь погибло более 80 тысяч 
наших бойцов, — рассказыва-
ет кандидат исторических на-
ук, доцент исторического фа-
культета БГУ Дмитрий Морозов. 

После войны на террито-
рии Лесного лагеря много лет 
размещалась воинская часть. 
С 2015-го это место пустует. 
Часть построек, стены которых 
помнят весь ужас происходив-
ших здесь в 1940-е событий, 
сохранилась. Это бывший ла-
зарет, пищеблок, гараж, баня, 
дом офицерского состава. Есть 
и другие немые свидетели. До-
рога из  брусчатки, выложен-
ная руками узников по приказу 
мучителей. Вековые сосны, из 
хвои которых санитары готови-
ли отвары для умирающих в ла-
зарете военнопленных, чтобы 
хоть как-то их поддержать… 

От первоначально имевших-
ся намерений пустить эту тер-
риторию под застройку отказа-
лись. В планах — сохранить ее и 
провести мемориализацию. Но 
уже сегодня можно узнать тра-
гическую историю этого места, 
посетив пешеходную экскур-
сию «Пленная правда: история 
Шталага-352 в Масюковщине». 
Рассказ экскурсоводов о стра-
даниях и мужестве советских 
военнопленных, творимых фа-
шистскими захватчиками звер-
ствах никого не оставляет рав-
нодушным. 

Память о замученных здесь 
бойцах Красной армии увеко-
вечивает мемориальный ком-
плекс «Масюковщина», рас-
положенный на пересечении 
улиц  Нарочанской и Тимиря-
зева. В построенном рядом с 
ним храмом Воздвижения Кре-
ста Господня создан Музей по-
двига советских военноплен-
ных — узников Шталага-352. А 
одна из улиц в жилом районе 
Масюковщина названа именем 
бывшего заключенного лагеря 
Степана Злобина. Он, стремясь 
поднять дух товарищей по не-
счастью, выпускал за колючей 
проволокой рукописную газе-
ту «Пленная правда». 

Аудиогид
по Шталагу-352.

Шталаг-352 — 
это один 
из немногих 
лагерных комплексов 
на территории 
бывшего СССР, 
который сохранился 
до наших дней. 

Информация будет доступна на русском, 
белорусском и английском языках.

Презентация 
виртуального музея 

запланирована на август.

Завершается создание виртуального музея истории 
лагеря для военнопленных Шталаг-352, существовавшего 
в Минске в период фашистской оккупации 

На языке ция говорит одна из авторов ре установления новых имен ее

р д ф у ц

Архипелаг Шталаг
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ЗОЖ

— С массажем познакоми-
лась в 2007  году,  — расска-
зывает собеседница.  — В  Бе-
лорусский государственный 
медицинский колледж, в  ко-
тором я училась, пришла де-
вушка, предложила обучение 
массажу, даже диплом выда-
вали. На  третьем курсе у нас 
преподавали «Основы реа би-
ли та ции», массаж туда как раз 
входил и был моим любимым 
предметом! Потом часто под-
рабатывала в салоне. Есть еще 
опыт восстановления ребенка 
в Испании, но оттуда я бы стро 
уехала. В Минске с каждым го-
дом получалось всё лучше, у ме-
ня было ощущение, что людям 
после моего массажа становит-
ся легче. Работая в реанимации, 
я видела очень много слез, бо-
ли и смертей и искренне радо-
валась, когда получалось хоть 
чем-то помочь другим.

— А как попали в Испанию 
и почему оттуда уехали? 

— Когда проходила обучение 
по специализации «инструк-
тор по  реабилитации», знако-
мая предложила  поработать с 

 мальчиком-инвалидом в Испа-
нии. Передо мной стояла за-
дача — подготовить для него 
план реабилитации. Всё опла-
чивалось. Но, когда я туда при-
ехала, у меня был шок. На тре-
тий день я начала задавать 
родителям вопросы: «А где вы 
состо ите на учете?», «Почему к 
вам не приходит врач?», «Мо-
гу  ли я посмотреть анализы? 
Вы  же реа би ли то ло га позва-
ли!» Однако по факту, как я по-
няла, родители хотели няню за 
30 евро в день. 

Тем не менее я осталась, что-
бы помочь мальчику. Очень 
радовалась, когда ему стало 
лучше — прекратились судо-
роги. Но весь мой труд был 
зря: родители не слушали ре-
комендации — состояние ре-
бенка снова начало ухудшать-
ся. Не раз я приходила к морю 
и плакала, не  понимая, куда 
двигаться дальше: та семья 
искала точно не  реабилито-
лога. «Вы  же ему не готовите 
и не сидите с нашими младши-
ми детьми!» — был аргумент 
родителей в пользу того, что 
я все-таки не няня. Они пред-
ложили мне сделать визу на 
три месяца, но я отказалась. 
В  Минск вернулась ни  с  чем: 
не выплатили даже половины 
обещанного.

— Уже с нынешним опы-
том согласились бы на такую 
работу за границей? 

— На постоянной основе 
нет. Могу составить программу, 
сделать анализ, замерить пара-
метры, понаблюдать, как идет 
восстановление, но это на не-
делю максимум. Мне комфорт-

нее в Беларуси, трудиться и за-
рабатывать можно и здесь. 

— Почему вы выбрали 
именно Минск? 

— Рассматривала разные ва-
рианты. В столице больше воз-
можностей, но  и в маленьких 
городах всё постепенно начи-
нает развиваться. Уверена: если 
у тебя выстроена система биз-
неса, то проблем не будет в лю-
бом городе Беларуси. Хотя, ко-
нечно, везде свои нюансы. 

— В Минске довольно 
много мастеров массажа, 
но большинство окончи-
ло только курсы. Достаточ-
но ли этого, чтобы стать хо-
рошим спе циа лис том? 

— Я точно против онлайн-
курсов. Иногда и очно сложно 
человеку руки поставить, осо-
бенно если он сосредоточен не 
на процессе, а на том, сколько 
будет зарабатывать… 

Гарантирую, что за три меся-
ца могу выпустить хороше-

го специалиста даже без меди-
цинского образования. У меня 
нет деления массажа на  ча-
сти ни в процессе обучения, 
ни во время работы — в кон-
це программы ученики выпол-
няют полный массаж всего тела. 
И пока они не научатся делать 
это хорошо, обучение не закан-
чиваем. 

— Мастером массажа мо-
жет стать каждый или тре-
буются определенные спо-
с о б н о с т и ,  ф и з ич е с к и е 
параметры, например силь-
ные руки?

— Любой в массаж не прихо-
дит. Это осознанный выбор — 
помогать людям. Сверхъ-
естест вен ные способности 
не требуются, но  мастер дол-
жен быть эталоном: выглядеть 
опрятно и красиво. 

— Кому откажете в при-
еме в свою 
школу?

— Шко-
ла  — это 
п е р с п е к -
тива. По-
ка обучаю 

в  студии: курсы, семинары 
по спа-ритуалам и уходу за те-
лом. А в приеме в свою школу 
откажу тем, кто не любит людей 
и планирует заниматься масса-
жем только ради денег.

— Как долго ну жно 
 учиться?

— Зависит от запросов и на-
чальной подготовки. Есть со-
всем новички, а  есть более 
опытные — программа обуче-
ния определяется индивиду-
ально после собеседования. 
При этом три месяца практики 
обязательны для всех. 

— Кем и где смогут ра-
ботать выпускники ваших 
курсов? 

— Салоны красоты расхваты-
вают моих учеников еще в про-
цессе обучения. Окончившим 
курсы выдаются справка госу-
дарственного образца и соот-
ветствующий сертификат.  

— Нужна ли для вашей ра-
боты лицензия Минздрава? 

— Нет, поскольку я обучаю не 
медицинскому массажу, а уходу 
за телом — туда входят обер-
ты ва ния, пилинги и так далее.

— Много ли, на ваш взгляд, 
в Минске хороших мастеров 
такого массажа? 

— Хороших специалистов 
достаточно. Но, к  сожалению, 
хватает и  недобросовестных. 
Проблема в том, что клиент 
по большей части не  знает, 
как правильно делать массаж, 
и  только попадая ко мне или 
моим ученицам, восклицает: 
«А-а-а, так вот какой он дол-
жен быть!»

— Как же не ошибиться 
в выборе мастера?

— Могу дать простой совет. 
Если, зайдя на его странич-
ку в соцсетях, вы, например, 
не  видите видео с процессом 
работы, не  находите отзывов 
клиентов, не  стоит идти к та-
кому мастеру. Многие припи-
сывают себе навыки и осте о-
па та, и  психолога  — лишь  бы 
установить ценник повыше. 
Но  это так не  работает, каж-
дый должен заниматься своим 
делом.

— А медицинское образо-
вание не гарантия? 

— Увы. У меня был опыт, ког-
да знакомые обращались к ма-
стерам с  медицинским обра-
зованием и 20-летним опытом, 
а их просто пичкали таблетка-
ми. Главное в массаже  — лю-
бить свое дело, руководствуясь 
правилом «Не навреди». Искус-
ство массажа — это в первую 
очередь про глубину души и 
любовь к людям.

Доминика ПУТЫРСКАЯ, 
студентка 3-го курса 

факультета 
журналистики БГУ,

фото из архива 
Любови Елисеевой

«МАССАЖ –
это любовь 
к людям»

Легко ли Легко ли 
массажисту массажисту 
открыть свое открыть свое 
дело в Минске, дело в Минске, 
и как и как при выборе при выборе 
мастера мастера не попасть не попасть 
к шарлатанук шарлатану

Наладить частный 
бизнес в Минске 

может каждый, 
убеждена инструктор 
по реабилитации 
и мастер массажа 
с 12-летним опытом 
Любовь Елисеева. 
Нужно лишь очень 
любить свое дело 
и не останавливаться 
на достигнутом. 
И она 
не останавливается. 
Несколько лет назад 
организовала успешные 
обучающие курсы, 
теперь планирует 
открыть школу 
массажа. Убеждена, 
что наработала для 
этого достаточный 
опыт, авторитет 
и материальную базу. 
С чего всё началось?

будет зарабатывать… 
Гарантирую, что за три меся-

ца могу выпустить хороше-

еме в свою
школу?

— Шко-
лалл   — это
п е р с п е к -
тива. По-
как  обуучаю 

дый 
дело

—
вани

—
да зн
стер
зова
а их
ми. Г
бить
прав
ство
очер
люб

о
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В 
прошлые годы в Минск приезжа-
ли взрослые сборные из Франции, 
Бельгии, России, Польши, Балтий-

ских стран. Не удивительно, что на игры 
приходило немало зрителей. В услови-
ях санкций организаторы решили позво-
лить проявить себя резерву — сборным 
до 16 до 18 лет, компанию белорускам 
составили россиянки. Получилось впол-
не симпатично.

Конечно, девочки постарше смотре-
лись мощнее и увереннее. В  заключи-
тельный день состязаний любопытно бы-
ло увидеть сшибку 
белорусок и рос сия-
нок. Не без удоволь-
ствия констатируем, 
что отечественная 
команда празднова-
ла успех (67:56). По-
сле встречи главный 
тренер сборной Бе-
ларуси U-18 Виктория 
Дацун прокомменти-
ровала итоги:

— Признаюсь, ожидала такого резуль-
тата, потому что команда подобралась 
по всем позициям очень хорошая. Хва-
тает высоких игроков, скоростных ба-
скетболисток. Есть стилеобразующий 
игрок — Катя Новик. Есть ярко выражен-
ная центровая — Яна Макуца, без кото-
рой нам было бы сложно выиграть. Есть 
подвижная и легкая центровая  —  По-
лина Доменюк. Есть девчонки, которые 
еще чуть-чуть недотягивают до нужно-

го уровня, но я вижу в них перспективу. 
Очень довольна игрой Жени Бернацкой. 
Понравились ее кураж, желание побе-
дить, бороться за каждый мяч. Впрочем, 
эти слова можно отнести ко всем девоч-
кам на площадке.

Наставница выразила благодарность 
Белорусской федерации баскетбола 
за  организацию турнира, отметив, что 
команде нужны встречи с незнакомым 
и сильным соперником.

Главный тренер россиянок Ольга Шу-
нейкина заявила, что ее подопечные 
оказались не готовы к соперничеству с 
белорусками:

— Возможно, причина в том, что они 
немного старше и опытнее. Мои дев-
чонки играют только в детской лиге, 
а некоторые из ваших игроков высту-
пают уже за клубы. Для нас это был 
замечательный опыт, потому что нам 
редко приходится встречаться с ду-

мающими, двигающимися баскетбо-
листками.

Бронзу взяла младшая команда из Бела-
руси (U-16). В заключительный день ей уда-
лось одолеть ровесниц из России — 56:47. 
Причем игра получилась эмоциональной 
и напряженной. Рулевой наших соперниц 
Андрей Рузанов и порадовался, и огор-
чился по поводу итогового результата. 
По  его мнению, сборная России прова-
лила первую половину встречи. Чтобы 
идти вровень с белорусками, нужно бы-
ло «играть на зубах». Этот отрезок у при-
езжей дружины получился «беззубым». 
Во второй половине россиянки отрабо-
тали лучше. Наставник утешился тем, что 
его под опеч ные, сыграв на пределе воз-
можностей, сумели сократить отставание. 
А еще за явил о пользе таких встреч.

Во время церемонии награждения 
Белорусская федерация баскетбола на-
звала также лучших игроков по амплуа. 
В этот список вошли три белоруски: Ма-
рия Бойко из U-16 (центровая), Яна Ма-
куца из U-18 (самый результативный иг-
рок), Екатерина Новик из U-18 (самый 
полезный игрок).

Спорт 

Спортсмен из команды велоклу-
ба «Минск» недавно проявил се-

бя на соревнованиях в России «Пять 
колец Москвы», выиграв один из 
этапов. Затем атлет стал чемпио-
ном страны в гонке на выбывание 
«критериум», а также взял титул в 
индивидуальной гонке на шоссе, 
был четвертым в групповой.

К многодневке «Тур Беларуси», 
проходившей по дорогам Брест-
ской и Гродненской областей, Ко-
ролёк подошел в качестве одного из 
главных фаворитов. С первого эта-
па (всего было пять) гонщик выдавал 
высокие результаты, входил в трой-
ку сильнейших и удерживал желтую 
майку лидера. В заключительный 
день (со стартом и финишем в Но-
вогрудке, протяженность — 134 км) 
здорово отработал еще один наш 
спортсмен, Евгений Соболь, но до-
гнать по очкам Королька и даже вой-
ти в  топ-3 генеральной классифика-
ции ему не удалось. 

Вторым по итогам веломного-
дневки стал белорус Марк Грин-
кевич, третьим — Василий Строков. 
К слову, в итоговом протоколе в де-
сятке сильнейших оказался только 
один россиянин  —  Никита Шуль-
женко (9-е место).

Королёк также победил в но-
минации «Самый стабильный гон-
щик». В классификации «Самый ак-
тивный гонщик» лучшим оказался 
Алексей Шнырко из Минска, а зва-
ние «горного короля» досталось 
Денису Мазуру из Брестской об-

ласти. В командном зачете первен-
ствовали гонщики из Гродненской 
области. 

— Только положительные эмо-
ции от соревнований,  —  поде-
лился впечатлениями Евгений 
Королёк.  —  В программу гонок 
включили много классных пейза-
жей и исторических мест:  Новог-
рудок, Беловежская пуща, Слоним, 
Брест. Сами этапы получились не-
простыми. Пришлось упираться, 
выкладываться на 100 %. Зато по-
чувствовал, что подошел к сорев-
нованиям в хорошей форме. Сейчас 
взял неделю отпуска, чтобы пере-
вести дух, но не собираюсь исклю-
чительно отсыпаться и валяться на 
диване. Тренировки не забрасываю, 
чтобы не растерять кондиции, ведь 

в августе планирую выступить 
в Минске на турнире по вело-
треку в олимпийских дисци-
плинах. Наверняка к нам приедут 
россияне, которые составят кон-
куренцию. Уверен, соревнования 
пройдут на высоком уровне.

ВИКТОРИЯ 
ДАЦУН

Сильные позиции

С мячом — Екатерина Новик

ить
ло-

сци-
приедут
вят кон-
нования
не.

Евгений 
Королёк

С первого этапа веломногодневки 
«Тур Беларуси» Евгений Королёк 
захватил лидерство и уже 
не отдал его никому

Всё может 
Королёк

Участие в «Туре Беларуси» 
приняли 43 спортсмена. 
Среди них сильнейшие 
белорусские 
велосипедисты, а также 
представители России 
и  Узбекистана.

Международный турнир по баскетболу «Кубок Халипского» прошел в непривычном формате 
и дал всем участникам пищу для размышления

Для сборных Беларуси накануне 
турнира организовали экскурсию 
в Белорусский государственный 
музей истории Великой 
Отечественной войны.

Материалы Дениса ГОЛУБА
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Напоследок
19 июля

Доллар 
США Евро 100 российских 

рублей

2,5433 2,5720 4,4767

21 июля

Ветер северо-западный 3-9 м/с. 
Атмосферное давление 742 мм рт. ст.
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20 июля

Ветер северо-западный 3-10 м/с.
Атмосферное давление 743 мм рт. ст.

Приведены минимальные и максимальные температуры ночи и дня.
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Третья пошла
Одну из самых известных 

арен Беларуси  — стадион 

«Трактор» — ожидает очеред-

ное капитальное преобра-

жение.

В ожидании 
волны

COVID-19. Специалисты ре-

комендуют не прятать средст-

ва индивидуальной защиты: на 

пороге осени не исключен оче-

редной всплеск заболевае-

мости коронавирусом. Также 

медики напоминают: вакцина-

ция  — единственный способ 

защиты.

О жизни, 
победившей 
смерть

Многое о своих дедушках 

и бабушках, об их опаленной 

войной судьбе минчанка Та-

тьяна Мовтян и ее родствен-

ники собирали по крупицам в 

архивах. Ее отец, Михаил Анд-

реевич, родом из украинско-

го Батурина, мама, Валентина 

Федоровна,  — из белорус-

ского Добруша. Их детство 

пришлось на войну. Подроб-

ности  — в очередном ма-

териале проекта «История 

 моей семьи — история моей  

страны».

На языке красоты 
Воспользовавшись предо-

ставляемой государством без-

возмездной субсидией, мин-

чанка Мария Комар начала 

собственное дело по изготов-

лению бижутерии.

Пошли под снос
В Степянке приступили к сно-

су ангаров на территории воин-

ской части. В ближайшие годы 

здесь появится жилье. 

Народные SMS-ки
По адресу: улица Кольцова, 23а, находится старый двухэтажный сарай. 

Время его не пощадило, вид у постройки непрезентабельный. Из не при-
крытых ничем проемов, расположенных на уровне второго этажа, вид-
на молодая поросль. Лестница, ведущая вверх, разобрана. Считаю, этот 
сарай нужно либо отремонтировать, либо снести.

Виктор

После реконструкции улицу Некрасова не узнать. На довольно протяжен-
ном участке появились новые асфальт и разметка, зоны для поворота нале-
во и разворота. Обустроены остановочные пункты. Единственное, за что ав-
томобилисты не могут сказать спасибо дорожным рабочим, — это парковки, 
расположенные по обе стороны проезжей части. Одна — возле торгового 
центра, где продают автозапчасти, вторая — напротив здания. Раньше на пар-
ковки было легко заезжать, но в процессе реконструкции установили высо-
кие бордюры. Для чего?

Александр

В выходные гуляли с внуком в парке «Дививелка». Прошлись по эко-
тропе, поиграли на детской площадке и заглянули к военной 

технике. Оказалось, одна из боевых машин лишилась сво-
его орудия. В мой прошлый визит сюда накануне 9 Мая 

она еще стояла с пушкой. Может быть, орудие срезали 
для безопасности детворы, забирающейся на броню, 
а может, отломали посетители… Только бое вая ма-
шина потеряла былую привлекательность.

Иван Романович

На пересечении улиц Славинского и Кедышко не первый год су-
ществует симпатичная клумба. Жаль, этим летом ее периодически 
забывают пропалывать: после недавних дождей культурные расте-
ния начала активно заглушать зловредная сныть. Надеюсь, что в 
ближайшее время цветник вновь обретет привлекательный вид.

Ирина Петровна

Очень странно работает служба доставки «Белпочты»: извещения о 
заказных письмах, посылках почтальоны приносят по будням с утра, 
то есть тогда, когда большинство людей находятся на работе. Пони-
маю, что такой график сложился давно, но почему бы его не изменить? 
Утренние газеты по подписке ждут сегодня немногие, а вот своевре-
менно получить важное уведомление хочет любой из нас. Почему бы не 
разносить их по вечерам, ведь почтовые отделения работают до 20:00?

Виктор

Было Стало
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